


Acampamento de Edmundo Ely, na Av. Araucária no 
ano de 1950. Na foto Antônio Wickert.
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Editorial
Quem ainda procura um presente de Natal para a família 

e amigos têm mais uma semana para comprar. E nesta última 
semana, a expectativa do comércio é grande em relação as ven-
das. A partir da próxima segunda-feira (19), o comércio mara-
vilhense terá um horário especial de atendimento, permitindo 
que todas as pessoas possam visitar o comércio, pesquisar pre-
ços e escolher o melhor presente para este Natal. 

O Natal é uma das datas mais lucrativas para os comer-
ciantes, pois o próprio espírito natalino desperta a vontade 
de presentear e agradar as pessoas próximas. As luzes, enfeites 
e a decoração natalina criam uma grande expectativa para a 
chegada das festividades de final de ano. 

Além das lojas, restaurantes, lanchonetes e bares também 
esperam a data com expectativa, pois durante o Natal, muitos 
familiares visitam o município e optam por não realizar a ceia 
e demais refeições em casa, encontrando nos estabelecimentos 
do ramo, a comodidade e praticidade, aquecendo a economia 
do município.

Em Maravilha, a partir da segunda-feira (19) até sexta-feira 
(23), o comércio atende das 08h às 11h30 e das 13h30 às 21h. 
E no sábado (24), véspera de Natal, o comércio vai atender até 
às 16h30. Na semana seguinte, entre os dias 26 e 30 de dezem-
bro, haverá atendimento normal. Já no dia 31 de dezembro, o 
comércio vai atender somente na parte da manhã. E no dia 02 
de janeiro, será trabalhado somente no período da tarde, das 
13h30 às 18h.

Aproveite o clima natalino e não deixe de presentear quem 
você gosta, pois estará agradando as pessoas próximas de você 
e também colaborando com o nosso comércio. 

Envie sua foto com descrição para publicarmos: 
redacao@jornalolider.com.br

Lembranças

OPINIÃO
redacao@jornalolider.com.br

“Laico”’, o STJ retira os enfeites de Natal 
O presidente do STJ, Ari Pargendler, determinou a retirada dos enfeites de Natal das instalações da instituição 

em cumprimento à Constituição. 
A justificativa do magistrado para a retirada dos símbolos natalinos corresponde ao preceito constitucional de 

que o Estado deve ser laico e, portanto, não pode estampar símbolos que remetem a festas religiosas.
Mesmo sendo de caráter administrativo, a decisão poderá no próximo ano servir de exemplo a outras instân-

cias judiciais e instituições de Estado em geral. 
Em 2009, ao assumir a presidência do TJ do Rio de Janeiro, Luiz Zveiter, que é de origem judaica, determinou 

a retirada dos crucifixos do prédio da Corte e o fechamento da capela, transformando-a em espaço ecumênico.
Certas organizações defendem que a presença de símbolos religiosos de uma única religião nos espaços públi-

cos, desmerece as mais de 200 religiões legalmente registradas no Brasil. 
www.espacovital.com.br

Charge
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FLOR DO SERTÃO
Tivemos a oportunidade 

de visitar a cidade de Flor do 
Sertão, onde fomos mui-
to bem recebidos pelo seu 
prefeito ROGÉRIO PERIN. 
O município está em franco 
desenvolvimento, causando 
uma ótima impressão para 
quem lá chega. Agradece-
mos a receptividade e hos-
pitalidade. O carinho a nós 
demonstrado pelo Rogério e 
sua equipe nos sensibilizou, 
muito obrigado!

CANAL DE TELEVISÃO
Há muitos anos criamos um canal de televisão para a 

cidade de São Miguel do Oeste, que irá operar pelo siste-
ma UHF, mais precisamente no canal 57, com 10 mil watts 
de potência, cuja criação se deu através da portaria nº 337 
de 27 de agosto de 1991 e publicado no Diário Oficial da 
União em 29 de agosto de 1991. Por razões diversas até a 
data de hoje não foi licitado, o que somente prejudicou a 
região. Entraves ocasionados por quem se sente prejudica-
do com sua instalação. Vemos agora uma luz no túnel para 
a realização desse nosso trabalho, com apoio de gente que 
quer o bem da região. Por extensão, todo Oeste catarinense 
ganhará com essa televisão, bem como o Sudoeste do Paraná 
e o Estado do Rio Grande do Sul. Em breve estaremos nos 
reportando sobre este assunto com maiores detalhes...
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LIÇÕES DE VIDA
Prenda um pequeno enfeite de Natal no retrovisor de seu carro. É 

uma maneira de demonstrar que estás vivendo o espírito natalino...

Bom final de semana e até a próxima!

PRESENTE DE NATAL
Por mais simples que seja, 

todos querem ganhar um pre-
sentinho de Natal... Não nos 
referimos somente ao bem ma-
terial, mas aquele gesto de cari-
nho, amizade e amor. Não deixe 
de presentear as pessoas que lhe 
são caras. Aqui uma sugestão: 
quando for comprar o presente, 
faça-o no nosso comércio. Valo-
rize o seu vizinho. Valorize aquele que investe na sua cidade. Valorize 
aquele que se estabeleceu aqui para lhe servir. Isto também é um 
presente de Natal...

ANIVERSÁRIOS

Um afetuoso abraço ao prezado CIVAL DELLA-
JUSTINA MACK, dedicado funcionário de nossa 
agência do Banco do Brasil de Maravilha, que 
aniversariou ontem (16). Muita saúde e felicidades 

a essa gente boa! 
E hoje quem aniversaria é o nosso querido colunista JOÃO 

PAULO TESSEROLI SIQUEIRA... Pessoa de vasto círculo de 
amizades, conceituado advogado e professor universitário. Trans-
mitimos a ele votos de felicidades, a nossa admiração e grande 
amizade!

MESA 
DIRETORA

O Poder Legislativo de 
Maravilha está com nova mesa 
diretora, eleita na última sexta-
feira (16), e pelos discursos, 
com muita garra e vontade para 
representar bem o parlamento 
municipal. Pelo quilate de seus 
membros, acreditamos que o 
trabalho será muito bom. A 
imprensa que representamos 
estará à disposição dos 
mesmos para divulgar atos 
e as prestações de contas à 
comunidade como sempre 
esteve. A quem deixou a mesa, 
os nossos agradecimentos pelo 
trabalho.

BRASÍLIA
A decoração de 

Natal em Brasília 
foi inaugurada nesta 
última quinta-feira 
(15). Para termos 

uma ideia do 
investimento feito 
pela Secretaria de 

Cultura do Distrito 
Federal, as cifras 
ultrapassaram R$ 
1,5 milhão. Quem 
conhece Brasília 
pode imaginar 
ao longo do 

canteiro central do 
Congresso, refletores 
verdes iluminando 
as copas das árvores 
e micro-lâmpadas 

foram colocadas nos 
troncos. Está um 

colírio para os olhos 
a sua beleza...

DEPUTADO 
ESTADUAL 
MAURO DE 
NADAL

Nos repassou um 
relatório de suas atividades 
na AssemblEia Legislativa 
do Estado. O deputado 
Mauro, como se diz na 
gíria “novo no trecho”, mas 
profundo conhecedor das 
atividades de um legislador. 
Batalhador incansável pela 
região... agradecemos sua 
prestação de contas das 
atividades! AMIGO 

SECRETO
Está em alta formar 

grupos de amigos secretos 
nas empresas e grupos 
familiares. Há muita 
integração entre colegas e 
participantes e nota-se a 
criatividade de muitos. É 
uma maneira saudável de 
convivermos em socie-
dade. Se você ainda não 
formou o seu grupo, 
faça-o... Seus integrantes 
serão eternamente gratos 
pela iniciativa.
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Economistas indicam: 
pagar contas com o déci-
mo terceiro salário não é 
tão recomendável quanto 
possa parecer. Segundo en-
tendidos da área, inclusive 
de economia doméstica, o 
décimo deve complemen-
tar vencimentos, colaborar 
com o bem estar do traba-
lhador, e se possível, servir 
até como alguma forma de 
reserva econômica. Contu-
do, sabemos que pela situ-
ação do brasileiro, grande 
parte da população acaba 
por utilizar-se do décimo 

para pagar contas, muitas 
em atraso. Antes de tomar 
esta decisão, o devedor 
deve fazer um planejamen-
to completo das finanças 
para evitar que o problema 
se repita e se torne um ci-
clo vicioso. Além do mais, 
décimo terceiro até pode 
ser utilizado para quitar 
dívidas, mas desde que se 
tenha absoluta certeza de 
que o problema foi resolvi-
do. Portanto, aproveite seu 
décimo terceiro, mas saiba 
utilizá-lo, e que este sirva 
para o seu bem estar.

COMEMORAÇÃO POR CONTA DA MERENDA ESCOLAR

Muitos estão comemo-
rando o anúncio feito pelo 
Governo do Estado, de aca-
bar com a terceirização da 
merenda escolar. As recla-
mações eram grandes des-
de sua implantação, pois na 
verdade, empresas de outros 
Estados haviam ganho con-
corrência para o forneci-

mento da merenda escolar, 
e diga-se, não estavam tendo 
grande aprovação quanto a 
maneira como estavam ope-
rando as compras e repasses. 
O fim da terceirização pode 
fazer com que haja mais valo-
rização da agricultura local/
regional, maior valorização 
aos pequenos agricultores, 

aos produtores da agricul-
tura familiar. A perspectiva 
é de que haja significativo 
aumento nas compras, por 
parte do Governo do Estado. 
Para se ter uma ideia, hoje 
com a terceirização o Gover-
no compra R$ 200 mil em 
produtos. E o valor deve sal-
tar para R$ 20 milhões com 

a autogestão. Ou seja, moti-
vos de sobra para os nossos 
produtores comemorarem. É 
importante também ressaltar 
as informações do deputado 
Dirceu Dresch, que integra 
o grupo de trabalho que cui-
da da implantação do pro-
jeto piloto de autogestão da 
alimentação escolar aqui do 

Estado, sendo que o grupo é 
formado por representantes 
do Executivo e Legislativo, 
além de entidades ligadas a 
agricultura e a nutrição es-
colar. Esperamos que logo 
o sistema de autogestão seja 
implantado, até mesmo para 
dar um incremento na renda 
de nossos produtores.

OS CUIDADOS COM OS FURTOS NA REGIÃO
Há um aumento do nú-

mero de ocorrências de fur-
to nos municípios do Ex-
tremo Oeste catarinense. 
Tem aumentado significati-
vamente furtos de veículos, 
além dos já tradicionais, ou 
seja, furtos em residências 
e até mesmo em estabeleci-

mentos comerciais. Não é 
demais também dizer que 
os cuidados minimizam os 
riscos e inibem a atuação 
dos meliantes. Portanto, se-
gundo orientação da própria 
polícia, é importante que as 
pessoas cuidem portas e ja-
nelas abertas em residências, 

procure ampliar a segurança 
em estabelecimentos comer-
ciais, com alarmes, câmeras, 
e claro, portas, janelas e vi-
trines mais seguras. É uma 
forma que, se não elimina 
o problema, dificulta a ação 
do meliante e inibe a prática 
do furto.

EMPRESAS DE SEGURANÇA PRIVADA
Além disso, é importante 

também registrar o bom tra-
balho feito por empresas de 
vigilância por monitoramen-
to. Temos boas empresas em 
nossa região e que também 
contribuem para a seguran-
ça. É importante ressaltar 

que as empresas de monito-
ramento não tem poder de 
polícia, ou seja, não podem 
prender ou deter os indiví-
duos que praticam delitos, 
mas via de regra, quando dis-
para o alarme e os vigilantes 
se deslocam até a proprieda-

de monitorada, isto faz com 
que os ladrões empreendam 
fuga e a captura pela polícia 
é questão de tempo. Ou seja, 
em tempo de aumento de 
delitos de furto e roubo na 
região, todo cuidado é bem 
vindo.

ATENDIMENTO DO POSTO DE SAÚDE
Questionamento do leitor a respeito 

do horário de atendimento e disponibili-
dade de fichas quanto ao atendimento no 
posto de saúde central de Maravilha. A 
reclamação é de que pessoa com quadro 
de urgência de atendimento procurou 
pelo posto e havia fichas apenas para ges-
tantes. É importante esclarecer que real-
mente os postos de saúde têm que ter um 
cronograma de trabalho e atendimento, 
não cabendo disponibilizar fichas além 
da quota que está pré-determinada. Por-
tanto, sujeições como esta, infelizmente, 
o usuário do sistema público de saúde 
fica refém. Por outro lado, atendimentos 

de urgência, inclusive por garantia cons-
titucional, podem e devem ser feitos me-
diante comparecimento direto nas unida-
des ou postos de saúde. Inclusive, cabe 
uma avaliação no próprio posto quanto 
ao quadro de saúde do paciente, sendo 
este de urgência ou não. Este é o chama-
do “protocolo de Manchester”, que é uti-
lizado para definir as prioridades de aten-
dimento por vários municípios, quanto 
à prestação de saúde pública. Quanto a 
funcionar plenamente, aí já é outro papo. 
Contudo, a avaliação preliminar do pa-
ciente, via de regra, é feita com muita 
precisão.

LEI DA PALMADA: NEM TANTO 
AO CÉU, NEM TANTO A TERRA

A comissão criada para anali-
sar a chamada “Lei da Palmada” 
aprovou em caráter conclusivo, a 
proibição do uso de agressões fí-
sicas em crianças e adolescentes. 
Agora o texto segue para o Sena-
do, a menos que haja recurso para 
que seja apreciado no plenário da 
Câmara dos Deputados. O proje-
to prevê que pais que maltratem 
seus filhos sejam encaminhados 
ao programa oficial de proteção 
a família e a cursos de orientação, 
tratamento psicológico ou psiqui-
átrico, além de receberem adver-
tência. Concordo que agressões, 
principalmente aquelas que ma-

chucam as crianças, são atitudes 
deploráveis. Agora, os métodos 
correcionais que os pais lançam 
mão, para a educação de seus fi-
lhos, invariavelmente passa pela 
palmada ou pela chinelada. Até 
pouco tempo, não fazia mal a 
ninguém. Hoje, pode ser que se 
torne um ilícito penal. Como já 
me manifestei em outros comen-
tários, criança tem que ter limite. 
Se não tem, se tornarão futuros 
adultos problemáticos. Acho que 
se deve avaliar muito bem a nova 
lei. Afinal, sou do tempo que 
palmadinha não fazia mal a nin-
guém...

CUIDADOS COM O DÉCIMO 
TERCEIRO
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CENÁRIOS POLÍTICOS I

CENÁRIOS POLÍTICOS III
O reformulado DEM, capitaneado 

pelo advogado LUIZ HERMES BRES-
COVICI, possui considerável força polí-
tica. “BRESCO” é nome conhecido e res-
peitado e, o DEM, apesar de reformulado, 
possui em suas hostes bons nomes e ex-
celentes cabos eleitorais. Não acreditamos 
que o mesmo (BRESCO) lançará, de for-

ma definitiva, seu nome “à cabeça” numa 
chapa majoritária. Ao menos não com sin-
ceridade. BRESCO “sabe onde pisa”, como 
dizem. Neste momento o DEM está mui-
to mais interessado em voltar, com força, 
ao cenário político maravilhense, seja no 
Executivo (como vice), seja no Legislativo 
(elegendo vereadores).

CENÁRIOS POLÍTICOS II
Dispondo o DEM de candidato a vice-

prefeito em alguma chapa majoritária, cer-
tamente não o será com o PT, em função 
das diretivas nacionais que estabelecem 
a impossibilidade de coligação, a não ser 
que o candidato a prefeito o seja do DEM 
e o vice do PT. Com o PSD uma coligação 
está muito mais distante em função dos 
acontecimentos recentes, quando gran-
de parte dos filiados do DEM migrou ao 
PSD, deixando o DEM, em nosso Estado, 

sem qualquer representatividade na As-
sembleia Legislativa, Governo do Estado e 
no Congresso Nacional. As representações 
do DEM no Estado, em nível municipal, 
se resumem a vice-prefeitos e vereadores. 
Mas, não tomemos por surpresa que uma 
possível coligação com o PSD possa ser 
concretizar, aparadas as devidas arestas. O 
problema, também, residiria em estancar 
algumas mágoas e ressentimentos dentro 
do DEM no município de Maravilha.

O DEM possui políticos tradi-
cionais em sua composição. Advindo 
do antigo PFL, pode-se dizer que o 
DEM já administrou a cidade de Ma-
ravilha, através do ex-prefeito ADÉ-
LIO MAJOLO; aliás, competente 
e sério administrador. O DEM não 
está “fora da disputa” como alguns 
poderiam supor, e pode se constituir 

numa grande surpresa para a próxima 
eleição, desde que oportunize, é claro, 
que de seus filiados desponte algum 
empresário figurando como candida-
to; e isso é bem possível. Certamente, 
seria uma grata surpresa no momento 
em que a maioria dos possíveis pré-
candidatos já são figuras carimbadas 
na política maravilhense.

CENÁRIOS POLÍTICOS IV
À exceção do PT e do PSD, res-

guardadas as devidas conversações 
que certamente e oportunamente 
poderão ocorrer, com qualquer outro 

partido devidamente instituído em 
Maravilha, acredita-se que o DEM 
não tenha nenhuma impossibilidade 
em se coligar nas próximas eleições.

CENÁRIOS POLÍTICOS V
O PDT se mostra revigorado com 

a entrada em suas hostes da verea-
dora MARIA LOIVA SCHWERZ. 
Após os problemas que tal agremia-
ção passou nos últimos tempos, que 

não iremos repisar, pois o objetivo 
é analisar, neste momento, os ce-
nários futuros, o partido se mostra 
com força, até por que faz parte do 
Legislativo Municipal. 

CENÁRIOS POLÍTICOS VI
Experiência política não falta à ve-

readora MARIA LOIVA. Porém, não 
de forma diferente do que pensam 
outros partidos, o PDT necessitaria, 
para revigorar-se, manter ou mesmo 
aumentar sua representatividade polí-
tica (vereador); no momento, seria o 
melhor direcionamento para o parti-
do. Não se pode supor que o PDT não 
fará parte de uma futura coligação, até 

podendo indicar alguém para compor 
numa chapa majoritária; ou mesmo, 
se aventurar numa candidatura pró-
pria, o que não é provável. Na atual 
situação do partido, fruto das últimas 
aquisições, certo é de que não haverá 
coligação do PDT com o atual prefeito 
ORLI BERGER. Mas, como dizem, 
na política “não existem pontos, apenas 
vírgulas”. O futuro dirá.

CENÁRIOS POLÍTICOS VII
O PPS de Maravilha, apesar de 

não possuir nenhum representan-
te junto ao Legislativo Municipal, 
até bem pouco tempo possuía em 
sua configuração mais personalida-
des, principalmente empresariais. 
Nos últimos tempos, com a saída 
principalmente do empresário MI-
GUEL SIMON, dentre outros, o 
PPS perdeu parcela de sua possível 
futura representativa. Mesmo sendo 

conduzido por SÉRGIO BOURS-
CHEID, pessoa íntegra e bem rela-
cionada, certo é que o PPS se man-
terá, como dizem, “fiel” a (alguns) 
antigos filiados, mesmo que tenham 
migrado para outros partidos, a 
exemplo do PSD. Diante disso, cer-
tamente o PPS maravilhense estará, 
nas próximas eleições, harmonizado 
com o PSD. Com quem o PSD esti-
ver, o PPS junto estará! 
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No dia 06 de dezembro 
O Partido Progressista (PP) 
do município reuniu filia-
dos e simpatizantes, tendo 
como principal assunto, a 
renovação da Comissão Pro-
visória do Partido. A nova 
comissão aprovada ficou a 
seguinte: Pedro Conte - pre-
sidente, Edson César Rigotti 

- tesoureiro, Vademiro Ickert 
- secretário e membros Délcio 
Klein,Jose, Auri Loureiro de 
Lima, José Lauro Petter, Nair 
Braga,Nelson Kleim, Odete 
Conte, Salvador Alves de Oli-
veira, Davi Schwerz, Sadi José 
Pramio, Rudimar João Rosset-
to, Marcio Schmaedeke, Nelvi 
Mees, Valdecir Vilson Glienke 

e Zélia Rovena Hoss. 
Na ocasião foram apresen-

tados os novos filiados do par-
tido. Em relação as eleições 
de 2012 ficou definido que o 
partido vai lançar candidatos 
a prefeito, vice-prefeito e ve-
readores, sendo que vai buscar 
coligações com outros parti-
dos. 

Serra Alta

Representantes do Legislativo participam do 
Congresso Estadual dos Vereadores em Florianópolis

A presidente do Legislativo 
serraltense, Neusa Turra Damo, 
acompanhada dos vereadores Ra-
fael Senhor, Regina Lindemann, 
José Ronning, Ivanor Dalla Vec-
chia e Ulisses Baesso estiveram, 
na última semana, na capital do 
Estado para participar do Con-

gresso Estadual dos Vereadores.
O evento foi realizado nas 

dependências do auditório do 
Centro de Cultura e Eventos da 
UFSC e reuniu congressistas de 
toda a região. Dentre os temas 
abordados estavam à saúde pú-
blica, programas sobre educação 

e o Código Florestal Brasileiro.
O Legislativo também infor-

ma que a Câmara de Vereadores 
entrou em recesso parlamentar e 
retornará as atividades normais 
a partir de fevereiro de 2012, 
conforme o que estabelece o re-
gimento interno da casa.

São Miguel da Boa Vista

PP escolhe nova Comissão Provisória

Láurio Stieler é eleito presidente da Câmara 
de Vereadores de Maravilha

Na última sexta-feira (16), 
em sessão da Câmara de Vere-
adores de Maravilha, realizou-
-se a eleição da Mesa Diretora 
para o exercício de 2012. Os 
eleitos estão automaticamente 
empossados e terão a gestão de 
1º de janeiro a 31 de dezem-
bro de 2012.

A nova Mesa Diretora foi 
eleita por sete votos favoráveis 
e duas abstenções, do vereador 
Doraci Felisiak (PSD) e da 
vereadora Eliana Simionatto 
(PT). 

Prefeito Orli Berger acompanhou eleição da nova mesa diretora

Presidente eleito 
Láurio Stieler (PP)

O presidente eleito, ve-
reador Láurio Stieler (PP), 
compõe a Mesa Diretora com 
a vice-presidente Marclei Ra-
din Grando (PMDB), 1º se-
cretário Janir Signor (PSDB) 
e 2º secretário Claudir Kuhn 
(PTB).

De acordo com Láurio, 
essa chapa foi composta com 
diversos partidos para que haja 
a maior transparência possível. 
“Desde que pensei em montar 
a chapa, queria mais partidos 
junto. Quero deixar claro que 
em nenhum momento foi fei-
to algum tipo de compromisso 
político visando às próximas 
eleições, até porque Legislati-

vo e Executivo são duas casas 
independentes”, disse o presi-
dente eleito.

Láurio Stieler reafirmou o 
compromisso com a comuni-
dade maravilhense. “Sei que 
a partir de 1º de janeiro terei 
um grande compromisso jun-
to a uma equipe que se mos-
trou precisa. Aqui não vai ter 
diferença nenhuma, temos 
que pensar em Maravilha e os 
projetos que o grupo entender 
que são bons serão votados fa-
voráveis. Vamos dar condições 
para que todos os vereadores 
possam exercer suas funções de 
legisladores da melhor forma”, 
afirmou o presidente eleito. 
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Deputados se reuniram na ter-
ça-feira (13) para debater o novo 
Código Florestal. Entretanto não 
chegaram há um consenso. A úni-

ca decisão tomada foi a data para 
votação do Código no próximo 
ano. 

A votação será nos dias 6 e 7 de 

março. O relator do projeto será 
o deputado Paulo Piau (PMDB/
MG). “Até defendia a votação do 
Código Florestal neste ano. Mas 

com o acordo de hoje teremos 
mais prazo para corrigir o texto e 
trazer tranquilidade aos produto-
res”, destacou o deputado.

O principal fator que adiou a 
votação para o ano que vem foram 
as alterações propostas pelo Senado 
ao texto do novo Código. 

Código Florestal será votado em março de 2012

Comunidade da Cabeceira do Iraceminha recebe subvenções
A Associação Comuni-

tária Cruzeiro, da Cabecei-
ra do Iraceminha, recebeu 
na última quinta-feira (15), 
duas subvenções sociais para 
melhoramento da sua sede.

O deputado federal Cel-
so Maldaner (PMDB/SC) 
viabilizou o recurso de R$ 
30 mil, que será usado para 
construção da casa de car-
nes, copa e término da chur-
rasqueira do salão da comu-
nidade. Para a presidente do 
PMDB, Rosimar Maldaner, 
que fez a entrega do recurso, 
este era um compromisso 
assumido pelo deputado 
que não poderia deixar de 
ser cumprido. “Este ano, o 
Celso tinha R$ 1 milhão de 
subvenções e infelizmente só 
conseguiu empenhar pouco 
mais de R$ 100 mil, desses, 
R$ 30 mil eu entrego hoje 
aqui para vocês com grande 
satisfação”, disse.

Na oportunidade, o ex-
vereador Adelino Zanivam, 
representando o deputado 
estadual Narcizo Parisotto, 
fez a entrega de uma 

subvenção no valor de R$ 
6.100 que será usada para 
a compra de um lava jato, 
dois ventiladores, mesas de 
mármore e outros móveis 
para equipar a cozinha. 
“São 10 subvenções que 
irei entregar para diversas 
comunidades de Maravilha, 
porque o trabalho social 
não pode parar, mesmo sem 
ocupar um cargo público. 
Essa era uma promessa do 
deputado Parisotto e hoje 
trago aqui o abraço dele e o 
recurso”, afirmou.

Zanivam também entre-
gou na tarde de quinta-feira 
uma subvenção no valor de 
R$ 5 mil para o grupo de 
idosos Pioneiros. Conforme 
o presidente do grupo, Nel-
son Meurer, o valor será uti-
lizado na compra de novos 
uniformes.  

O presidente da Associa-
ção, Egon Borth, enalteceu 
o empenho dos membros 
da comunidade e agradeceu 
os envolvidos, desde a elabo-
ração dos projetos até agora, 
onde executarão as obras.
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Maldaner prestigia lançamento do Ano Internacional das Cooperativas
O deputado federal Cel-

so Maldaner (PMDB/SC), 
vice-presidente da Comissão 
de Agricultura da Câmara, 
acompanhou em Brasília o 
lançamento do Ano Inter-
nacional das Cooperativas 
no Brasil. A Organização 
das Nações Unidas (ONU), 
declarou 2012 como o Ano 
Internacional das Coopera-
tivas. O presidente do Siste-
ma OCB, Márcio Lopes de 
Freitas, ressaltou, durante a 
solenidade de lançamento, a 

Senador Moka (presidente da Frencoop), deputado 
Celso Maldaner e ministro dos Esportes, Aldo Rebelo

importância do movimento 
cooperativista para o desen-
volvimento socioeconômico 

mundial.
O presidente do Sistema 

OCB lembrou ainda que o 
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 Comunidade comemorou os recursos recebidos

Presidente Meurer recebeu subvenção de R$ 5.000  Secretário regional Sandro Donati, Rosimar Maldaner e 
vereadora Marclei Grando fizeram a entrega para 

os membros da comunidade

primeiro passo para o reco-
nhecimento da ONU foi 
dado pelo coordenador do 
Centro de Agronegócio da 
Fundação Getúlio Vargas 
(FGV), Roberto Rodrigues, 
enquanto presidente da 
Aliança Cooperativa Inter-
nacional (ACI), entre 1997 
e 2001.  

Esta é a primeira vez na 
história que um ano será 
dedicado ao setor cooperati-
vista. “A iniciativa da ONU 
é um reconhecimento ao 

movimento cooperativista na 
geração de trabalho e renda”, 
enfatizou Maldaner. Para o 
deputado, com a iniciativa 
da ONU, o cooperativismo 
também está sendo reco-
nhecido como um modelo 
importante para o desenvol-
vimento econômico e social 
dos países.  “Sou testemunha 
da contribuição e do traba-
lho realizado pelas coope-
rativas de Santa Catarina e 
as de todo o país”, afirmou. 
Durante o evento, que con-

tou com a presença do depu-
tado Aldo Rebelo, relator do 
Código Florestal na Câmara, 
Maldaner lamentou que as 
alterações não tenham sido 
aprovadas neste ano e fica-
ram para março de 2012.

O evento, que reuniu 
cerca de 200 pessoas, entre 
líderes do setor, represen-
tantes do Governo Federal, 
parlamentares e integrantes 
de entidade parceiras, foi re-
alizado na sede da OCB, em 
Brasília (DF).  
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Com o objetivo de ajudar os 
municípios catarinenses com até 
10 mil habitantes a implantar 
sistemas de saneamento, o Go-
verno de Santa Catarina entre-
gou, na terça-feira (13), os Pla-
nos Municipais de Saneamento 
Básico (PMSB) para 179 cida-
des do Estado. A ação, pioneira 
no Brasil, visa cumprir a Lei Fe-
deral 11.445/07, que estabelece 
diretrizes nacionais mais abran-
gentes para a área. “Esse é um 
passo importante para uma lon-
ga caminhada. O saneamento 
tem um impacto direto na saúde 
e na qualidade de vida das pesso-
as. Por estes motivos, o Governo 
investe na melhoria desta área 
em todo Estado”, afirmou o go-
vernador Raimundo Colombo, 
durante a entrega dos planos, 
em Florianópolis.

Após o recebimento, as pre-
feituras devem encaminhar o 
plano para a Câmara de Verea-
dores para aprovação. O PMSB 
possibilita a captação de recur-
sos em qualquer financiador da 

área de saneamento. “Esse é um 
projeto de vida para uma socie-
dade que merece respeito. Este 
modelo resulta na redução de 
impactos ambientais e melhoria 
na qualidade de vida dos cata-
rinenses”, disse o secretário do 
Desenvolvimento Econômico 
Sustentável (SDS), Paulo Ro-
berto Bornhausen.

Construção
A construção dos mode-

los de saneamento iniciou em 
2009, com a elaboração de um 
termo de referência para a rea-
lização de audiências públicas 
em cada cidade contemplada. 
Também foram criados, por 
meio da equipe técnica da SDS, 
Grupos Executivos de Sanea-
mento com atuação nos muni-
cípios, composto de técnicos e 
representantes da comunidade 
local, a fim de discutir os rela-
tórios apresentados pelas em-
presas contratadas.

Segundo o presidente da 
Federação Catarinense de Mu-

nicípios (Fecam) e prefeito de 
Capão Alto, Antonio Coelho 
Lopes Junior, o plano é um 
planejamento das ações que o 
gestor de cada região terá que 
tomar para realizar melhorias 
na área de saneamento. “As pre-
feituras encontravam dificul-
dades para planejar iniciativas 
de saneamento devido a preca-
riedade do setor existente nos 
municípios. Com este plano, 
o Governo do Estado auxilia 
as administrações municipais a 
organizar e destinar os recursos 
necessários para suprir as di-
versas necessidades desta área”, 
destaca Lopes Junior. A Lei Fe-
deral prevê, ainda, revisões do 
plano em um prazo máximo de 
quatro anos.

Municípios 
contemplados 

Iraceminha, Cunha Porã, 
Santa Terezinha do Progresso, 
Tigrinhos, São Miguel da Boa 
Vista, Romelândia, Flor do Ser-
tão e Bom Jesus do Oeste.

Santa Catarina é o primeiro Estado a 
auxiliar municípios em saneamento

Errata
Na edição nº 54, de 14 de dezembro de 2011, na matéria ‘Câmara realiza penúltima sessão’, página 08, 

há um equívoco quando se cita o delegado de polícia, Wagner Meirelles. 
Meirelles, na verdade, falou sobre a atuação da Polícia Civil e não Militar. Pedimos desculpas pelo erro.

Municípios da Amerios recebem 
verbas para ônibus escolares

Para Modelo, Marcos Vieira conseguiu 
a liberação de R$150 mil

O governador Raimundo 
Colombo, o secretário de Estado 
da Educação, Marco Tebaldi, e o 
deputado estadual Marcos Vieira 
(PSDB), assinaram na quarta-feira 
(14), em Florianópolis, convênios 
prevendo o repasse de recursos fi-
nanceiros para a aquisição de ôni-
bus escolares.

Na região da Amerios serão 
beneficiados os municípios de Mo-
delo (R$ 150 mil), Bom Jesus do 
Oeste (R$ 80 mil), Tigrinhos (R$ 
150 mil) e São Miguel da Boa Vista 
(R$ 150 mil). Além do convênio, 
as Prefeituras ficarão encarregadas 
das contrapartidas financeiras ne-
cessárias para a compra dos veícu-
los.

Os convênios foram articulados 
pelo deputado Marcos Vieira, a pe-
dido de prefeitos e lideranças oes-
tinas. “É um ato importantíssimo 
para melhorar o acesso à educação 
e ao mesmo tempo para incentivar 
os nossos jovens a permanecer na 
escola, se preparando para o futu-
ro”, observou Marcos Vieira.

O deputado lembrou que os re-
cursos dos cofres estaduais chegam 
exatamente no momento em que 
os pequenos municípios amargam 
déficits orçamentários provocados 
principalmente por uma política 
tributária nefasta que direciona a 
maior parte dos valores dos impos-
tos para a União, em Brasília. “Sem 
esse apoio do Governo do Estado, 
dificilmente as prefeituras conse-
guiriam arcar sozinhas com inves-
timentos desse porte”, concluiu 
Vieira.

Os prefeitos de São Miguel da 
Boa Vista, Milton Luiz Muller; de 
Tigrinhos, Rudimar Guth e o de 
Bom Jesus do Oeste, Sérgio Persch, 
além do vice-prefeito de Modelo, 
César Meurer, assinaram os atos 
oficiais e se mostraram satisfeitos 
com os investimentos.

O secretário de Desenvolvi-
mento Regional de Maravilha, 
Sandro Donati, também partici-
pou da assinatura dos convênios, 
acompanhando os líderes de cada 
município.

Convênio para ônibus escolar em São Miguel da Boa Vista

Convênio também foi assinado com Modelo
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Celso Maldaner é designado relator do projeto que 
isenta instituições de ensino do IR

O deputado federal Cel-
so Maldaner (PMDB/SC) foi 
designado relator, na Comis-
são de Finanças e Tributação, 
do Projeto de Lei 576/11 que 
isenta do recolhimento do 
Imposto de Renda as institui-
ções de ensino, mantidas por 
recursos privados, criadas por 
lei estadual ou municipal até 
31 de dezembro de 2009. O 
projeto é do deputado Onofre 
Santo Agostini (PSD/SC) e já 
foi aprovado pela Comissão 
de Educação e Cultura.

O objetivo da proposta é 
proibir a Receita Federal de 
cobrar o tributo de fundações 
escolares e universitárias, esta-
duais e municipais, que sobre-
vivam de mensalidades esco-
lares. A isenção valerá mesmo 
que a entidade também receba 

recursos públicos. A medida é 
questionada pela Receita Fe-
deral, por entender que o tri-

buto é de competência federal 
e somente o Congresso pode-
ria conceder a desoneração. 

O objetivo do projeto seria 
legalizar a isenção no plano 
federal. Segundo os autores, 
a proposta beneficiará funda-
ções universitárias catarinen-
ses criadas por leis estaduais 
ou municipais com isenção do 
Imposto de Renda (que é um 
tributo federal). Essas insti-
tuições têm sido equiparadas 
pela Receita Federal a empre-
sas privadas e têm sido multa-
das pelo não recolhimento do 
imposto. 

O projeto tramita em cará-
ter conclusivo nas comissões a 
após análise na Comissão de 
Finanças e Tributação vai para 
a Comissão de Constituição e 
Justiça e de Cidadania.
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PELA PRIMEIRA VEZ
O impostômetro, me-

didor do imposto pago 
pelos brasileiros, atingiu 
pela primeira vez na his-
tória desse país, o valor de 
R$ 1,4 trilhões. É prová-
vel que atinja R$ 1,5 tri-
lhões até o final do ano. 
Mas para termos noção 
do quanto o Governo está 
aumentando a arrecada-
ção, pesquisei e encontrei 
o valor de R$ 773 bilhões 
em 2005. Se confirma-
da a estimativa, teremos 
praticamente dobrado a 
arrecadação em seis anos. 
Enquanto que o valor do 
PIB cresce nominalmente 

esse ano 11%, os impos-
tos aumentam 16%. Será 
que o Governo dobrou a 
atenção aos brasileiros na 
saúde, educação, sanea-
mento básico? Parece que 
não. Mas as denúncias de 
corrupção mais que do-
braram nesse período. O 
povo não tem acesso ao 
dinheiro, mas ironica-
mente escolhe (pelo voto) 
quem pode ver a cor dele 
(pela corrupção) nos co-
fres mais gordinhos do 
Governo. Uma boa suges-
tão seria o “gastômetro” 
para saber onde são gastos 
esses valores. 

HUMOR EMPRESARIAL

DESEJO DOS JOVENS
Estamos semanalmente 

trazendo aos leitores pesquisas 
sobre o comportamento de 
consumo dos brasileiros. 
A pesquisa divulgada essa 
semana refere-se ao acesso à 
internet pelo celular, onde 
78% dos pesquisados entre 
14 a 24 anos, da classe C, D 
e E, tem essa funcionalidade 
como desejo de consumo para 
o final de ano. Em segundo 
lugar, está à função de MP3 
Player com 73%. O maior 
uso do celular dá-se a noite. 
Retrata perfeitamente o que 
observamos diariamente. Em 

outra pesquisa comprovou-
se a redução das horas de 
sono dos jovens e sua relação 
com um pior desempenho 
escolar, onde os celulares 
aliados ao uso da internet 
foram o principal motivo. 
Apenas 3% dos jovens 
usam o celular somente 
para fazer ligações. O 
serviço preferido é o envio 
de mensagens (SMS), 
correspondendo a 31% 
desse mercado. Novos 
tempos, facilidades, novos 
problemas, novas soluções, 
novas oportunidades.

DÚVIDAS DE FINAL DE ANO
A expectativa do comércio no 

crescimento das vendas para as 
festas de final de ano em relação 
ao ano passado está comprometi-
da. Uma pesquisa da Confedera-
ção Nacional da Indústria (CNI) 
mostra um consumidor cheio de 
dúvidas e inseguro em relação a 
2012. Influenciado pelas notí-
cias do Brasil e principalmente 
da Europa, 64% acreditam que a 
inflação vai aumentar e 46% acre-

ditam que vamos ter demissões e 
desemprego maiores, assim como 
47% não tem expectativa em au-
mentar a renda pessoal. Isso tudo 
está levando ao comércio um 
consumidor mais cauteloso. Os 
bens de maior valor ficaram em 
segundo plano na lista de com-
pras. Igualmente os bancos estão 
mais cautelosos na liberação de 
crédito. Enquanto que em março 
deste ano a cada dez pedidos de fi-

nanciamento oito eram liberados, 
agora em dezembro são somente 
dois. Isso porque as instituições 
financeiras desconfiam que a clas-
se média não consiga honrar seus 
compromissos em 2012, consi-
derando o alto índice de endivi-
damento das famílias com renda 
entre R$ 1.500 e R$ 3 mil men-
sais. O brasileiro precisa aprender 
a administrar o limite de crédito 
que lhe é concedido. 

Todos já ouvimos dizer que 
estamos na era da informação. 
“Quem tem as informações é 
que manda”. No dia a dia das 
empresas estamos cercados de 
computadores e sistemas de in-
formática onde ficamos o dia 
todo digitando dados. Uma 
pesquisa realizada entre execu-
tivos de 120 países, inclusive o 
Brasil, mostrou que 44% das 
organizações empresariais não 
conseguem transformar os “da-
dos” em informações para a ges-

tão dos negócios. O principal 
entrave são as barreiras culturais 
dos colaboradores, como a falta 
de liderança e a resistência a no-
vas ideias. Para as organizações 
que fazem intensamente o uso 
das informações, 66% declaram 
ganhos de competitividade e au-
mento na participação do mer-
cado. Disparadamente o pior 
setor na empresa é o de compras, 
onde 86% dos entrevistados 
sentem-se mal aparelhados para 
a função. Em 90% das organiza-

ções a compra é baseada na redu-
ção do valor em relação à última 
compra ou a um preço padrão 
aceito pela organização. O ideal 
seria que a maioria fosse baseada 
na produtividade, transparência 
comercial, logística, qualidade e 
custo global da operação. O des-
perdício e a qualidade dos pro-
dutos adquiridos em processos 
licitatórios dos órgãos públicos é 
o exemplo mais claro dessa cruel 
realidade e inversão de valores. 
“O barato custa caro”.

ERA DA INFORMAÇÃO
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O horário especial de atendimento no co-
mércio de Maravilha inicia na próxima segun-
da-feira (19), e segue até sexta-feira (23), quan-
do as lojas ficarão abertas das 08h às 11h30 e 
das 13h30 às 21h. E no sábado (24), véspera 
de Natal, o comércio vai atender até às 16h30.

Na semana seguinte, entre os dias 26 e 30 
de dezembro, haverá atendimento normal. Já 
no dia 31 de dezembro, o comércio vai aten-
der somente na parte da manhã. E no dia 02 
de janeiro, será trabalhado somente no perío-

do da tarde, das 13h30 às 18h.
Segundo o acordo, homologado pelo Mi-

nistério do Trabalho, o excesso de horas traba-
lhadas no período poderá ser compensado até 
o dia 31 de janeiro de 2012. Caso não haja 
a referida compensação, deverão ser pagas as 
horas extras, com acréscimo de 80% sobre a 
hora normal até o quinto dia útil do mês de 
fevereiro de 2012. As horas não trabalhadas 
no dia 02 de janeiro vão compensar parte das 
horas extras.

O Impostômetro atingiu na terça-
feira (13), pela primeira vez na história, 
o nível de R$ 1,4 trilhão. O montante 
representa a arrecadação de impostos 
federais, estaduais e municipais pagos 
pelos brasileiros desde 1º de janeiro 
deste ano.

Em 2010, o painel contabilizou R$ 
1,2 trilhão de impostos, tributos e ou-
tras contribuições recolhidas pelas três 
esferas de governo. A previsão é de que 

o painel chegue a R$ 1,5 trilhão em im-
postos recolhidos no fim de dezembro.

A marca de R$ 1,4 trilhão mostra 
a velocidade com que os impostos vêm 
crescendo a cada ano. 

Criado em 2005, o Impostômetro 
está à disposição dos consumidores na 
internet, no endereço www.impostome-
tro.com.br. Nele é possível ver o quanto 
o país, os Estados e as prefeituras arreca-
dam em impostos.

Arrecadação de impostos supera 
a marca de R$ 1,4 trilhão

Carro nacional terá IPI menor a partir de 2013
Benefício será dado às montadoras que cumprirem exigências

O ministro do Desenvolvi-
mento, Indústria e Comércio 
Exterior (MDIC), Fernando 
Pimentel, confirmou que o 
Governo está debatendo a ex-
tensão de medidas para incen-
tivar a produção nacional de 
veículos a partir de 2013. O 
ministro apontou que os deba-
tes sobre as novas medidas já 
estão em curso dentro do Go-
verno.

Uma das medidas é a redu-
ção do Imposto sobre Produ-

tos Industrializados (IPI) para 
carros nacionais. O benefício 
será dado às montadoras que 

cumprirem determinadas exi-
gências que farão parte da 
reformulação do regime auto-

motivo do país. O novo decre-
to alterando as regras para o 
setor foi publicado na quinta-
feira (15).

O ministro também infor-
mou que as regras atuais vão 
valer até o final de 2012. Isso 
significa que será mantido o 
aumento em 30 pontos por-
centuais no IPI para as empre-
sas que não cumprirem passos 
da produção no Brasil e não 
utilizarem 65% de conteúdo 
produzido no Mercosul. A me-

dida encarece a tributação so-
bre carros importados.

Os incentivos dados pelo 
Brasil vêm sendo duramen-
te criticados na Organização 
Mundial do Comércio (OMC) 
há vários meses, levando go-
vernos até mesmo a colocar o 
tema na agenda de reuniões 
da organização. “Até onde eu 
participei das discussões, o que 
se está pensando são medidas 
para mais longo prazo”, afir-
mou o ministro.

Ilu
str
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Em 2012, não é esperado um crescimen-
to significativo da inadimplência, porém, para 
que essa expectativa seja atendida, o consumi-
dor deve ter cautela na hora de fazer as com-
pras, principalmente com os parcelamentos 
mais longos.

Para o presidente da TeleCheque, José An-
tônio Praxedes Neto, o aumento da renda das 
famílias deve manter essa expectativa. “Estou 
tranquilo com as perspectivas de riscos para o 
ano que vem, porque a população que está real-
mente alavancando o crescimento do consumo 
no Brasil, ainda tem uma perspectiva de cresci-
mento de massa salarial muito grande, princi-
palmente por causa desse boom de crescimento 
interno, que deve acontecer por causa de even-
tos como Copa e Olimpíada”, comenta.

Segundo o assessor Econômico da Serasa 
Experian, Carlos Henrique de Almeida, tanto 

consumidores, quanto empresários devem ter 
cuidado com um possível aumento da inadim-
plência. “Precisamos recomendar um certo cui-
dado, pois estimular o consumo de uma pessoa 
mais endividada vai exigir cautela de todos en-
volvidos no crédito. Já por parte do Governo, 
ele terá que ver quanto isso será eficiente como 
política de redução de juros e de estímulo ao 
consumo neste ambiente de maior endivida-
mento”, explica.

Pagando as dívidas de 2010
Neste ano, a taxa de inadimplência do 

consumidor apresentou altas e baixas. Parte do 
aumento observado no primeiro semestre deste 
ano foi causado pelo acúmulo de dívidas ini-
ciadas no ano passado. No segundo semestre, 
a inadimplência do consumidor se comportou 
de maneira diferente, apresentando sucessivas 
quedas. 

Inadimplência apresenta perspectivas 
positivas para 2012

Comércio atende em horário especial a partir 
de segunda-feira
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A Informar 
– Educação, 

Entretenimento 
e Eventos – polo 

da Unopar de 
Maravilha iniciou 
os trabalhos como 
desenvolvedora de 

softwares e escola de 
informática. Atua 

há quase 20 anos no 
município, tendo 
como sócios Sílvio 
José Zanin e Anita 

Colussi Zanin.

Jornal O Líder - 
Quando e como surgiu 
a ideia de abrir um ne-
gócio no ramo da edu-
cação? 

Percebemos a oportu-
nidade quando a empre-
sa era desenvolvedora de 
software, pois as pessoas 
não tinham conhecimen-
to das praticidades do uso 
do computador.

Jornal O Líder - 
Como funcionam as 
parcerias Unopar - In-
formar? 

As parcerias são defini-
das por responsabilidades 
específicas, um parceiro 
é responsável pela parte 
pedagógica e certifica-
ção, enquanto o outro é 
responsável pela infraes-
trutura e administrativo. 
Há ainda outras parce-
rias, por exemplo, com 
a Uniarp, (antiga UNC), 
de Caçador/SC, com vá-
rios palestrantes, dentre 
outras.

Jornal O Líder - An-
tigamente, era Informar 
CDI. Por que houve 
uma mudança? 

O CDI é uma franquia 
de cursos livres. Em 2011 
rescindimos o contrato 

de franquia, pois nosso 
foco de mercado mudou.

Jornal O Líder - E a 
Unopar, quando entrou 
neste contexto? 

A Unopar veio através 
do Grupo CDI, em agos-
to de 2002. Hoje não há 
mais ligação entre a Uno-
par e o Grupo CDI. 

Jornal O Líder - A In-

formar e a Unopar são 
duas empresas diferen-
tes? 

Sim, a Unopar é a Uni-
versidade Norte do Para-
ná com sede em Londri-
na/PR, e a Informar é a 
parceira, como polo de 
apoio presencial em Ma-
ravilha/SC.

Jornal O Líder - 
Quais as dificuldades 

encontradas? 
As principais dificul-

dades foram a financei-
ra e a credibilidade. Por 
ser algo novo, o ensino a 
distância despertava o re-
ceio e até discriminações. 
Mas as novidades, a alta 
tecnologia e os desafios 
sempre me despertaram 
a vontade de empreender. 
As atuais dificuldades são 
principalmente o mate-
rial humano. Por mais 
que estejamos em um 
ambiente universitário, 
o cenário atual é de falta 
de profissionais qualifica-
dos.

Jornal O Líder - O 
que falta para melhorar 
o seu negócio? 

A desoneração salarial, 
a desburocratização e a 
redução de impostos.

Jornal O Líder - 
Quais os planos para o 
futuro? 

Crescer como escola 

de cursos técnicos e como 
universidade Unopar. In-
clusive aprovamos nesta 
semana o nosso primeiro 
curso: o curso técnico em 
Segurança no Trabalho, 
que a Informar irá ofertar 
em Maravilha, com início 
previsto para fevereiro 
de 2012, além de outros 
projetos em andamento.

Jornal O Líder - 
Quais os diferenciais da 
empresa? 

Rapidez nas decisões, 
tecnologia de ponta e 
qualidade nos cursos com 
custos acessíveis.

Jornal O Líder - Você 
faria algo diferente no 
passado? 

Não, o que passou já 
foi, não fico remoendo o 
passado. Talvez algumas 
parcerias poderiam ter 
sido mais bem avaliadas, 
mas nada que me tire o 
sono.

Sílvio José Zanin administra a empresa

Unopar – Informar tem sua sede na Rua Irmã Maria Borja, 100 (anexo ao Seminário)
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Página Virada
Na proximidade de um 

novo ano parece que por 
tradição o ritual se repete, 
associado à avaliação dos 
projetos alcançados no ano 
que termina, tanto sob os 
aspecto das conquistas pes-
soais quanto profissionais, 
os novos sonhos e os pro-
jetos já são rabiscados para 
que aconteçam no próximo 
ano.

A significância dessa 
virada vai além da condição 
meramente cronológica, 
veste-se de um significado 
maior, representa a realização 
de mais uma etapa na 
vida, que para cada pessoa, 
independente do resultado 
obtido tem um significado 
próprio.

Nos parece indispensá-
vel essa ruptura entre o ano 

velho e o ano novo, com-
parando com a ansiedade 
que sentimos ao concluir a 
leitura de uma página para 
logo nos deparamos com as 
surpresas que nos reservam a 
nova página.

Assim como acontece na 
leitura da nova página, o 
início de mais um ano nos 
renova espiritualmente para 
os novos acontecimentos, 

renova-se a esperança para as 
nossas realizações e conquis-
tas, renovam-se as promessas 
que costumamos nos fazer.

O clima da virada con-
tagia, a pressa cede espaço, 
o sorriso espanta a tensão, 
a troca de cortesias é marca 
presente, a confraternização 
nos ambientes de trabalhos é 
tradição aguardada, os ami-
gos secretos se revelam.

As mensagens, há... es-
sas não podem faltar, e que 
se apresentem da forma que 
melhor agrade a pessoa, 
trazendo a esperança aos 
que dela carecem, que esti-
mulem a paz e o amor, que 
emocionem e levem às lagri-
mas, que confortem onde 
existe a dor e que não falte 
o tradicional desejo de um 
próspero e feliz ano novo.

Esta Ninguém Vai Ler
As colunas de jornais em 

geral não estão mais atreladas 
a um tema específico, pos-
sibilitando que o colunista 
tenha a liberdade de tratar 
sobre os mais variados temas. 
Mas é natural que para quem 
escreve é importante que o 
leitor identifique o seu estilo 
de escrever.

O título do texto é sim 
proposital e teve como obje-
tivo atrair e estimular o leitor 

e se possível levá-lo à leitura 
até o final.

Como a razão da men-
sagem é a interminável dis-
cussão que se trava na reda-
ção do jornal sobre o hábito 
da leitura, e do modo como 
acontece à seleção dos temas 
pelo leitor, os quais, nos mol-
des de nossa discussão, são 
selecionados pelo estímulo 
criado através do título e, 
que a leitura é feita de acordo 

com a maior ou com a menor 
extensão do texto.

E por qual razão essa dis-
cussão? Para constatar qual o 
alcance da assertiva de que as 
pessoas não estão acostuma-
das à leitura e, que esse cos-
tume se reduz quando o tema 
não é corriqueiro e o texto é 
extenso, com o que particu-
larmente não concordamos.

Parece já consagrado que 
as matérias, de qualquer na-

tureza, que 
tragam abor-
dagem de 

impacto sobre as regras dos 
costumes e dos valores são 
as mais estimulantes, aliadas 
a essas se encontram as ma-
térias que retratam os acon-
tecimentos trágicos do coti-
diano.

Não nos parece que existe 
pouco interesse pela leitura, 
em especial dos jornais, mas 
o que prevalece é que não re-
servamos um tempo para nos 
dedicarmos a leitura, ela ain-
da não se encontra entre as 
nossas prioridades na correria 
do dia a dia.

Outro ponto. Estamos 
cercados por uma diversidade 
de canais de informações ins-
tantâneas e que chegam até 
nós sem a necessidade da lei-
tura, talvez isso gere acomo-
dação. Mas a boa informação 
é aquela que agregamos por 
opção e preferencialmente de 
temas diversificados. 

Se você eventualmente foi 
atraído pelo título do texto e, 
principalmente, fez a leitura 
até este parágrafo, faz parte 
da estatística positiva e nos 
estimula a escrever.

Ares de Mudanças
O discurso de que o povo 

brasileiro se encontra em está-
gio de acomodação e não rea-
ge diante dos frequentes epi-
sódios de desmando no trato 
da coisa pública parece perder 
força, pois o que se nota é que 
crescem e se espalham os mo-
vimentos e as manifestações 
pela moralidade pública.

Mais localizado se pode 
apontar como exemplo o mo-
vimento promovido com êxi-
to em algumas cidades cata-
rinenses pela manutenção do 
número de cadeiras de verea-
dores, outros mais constantes 
se voltam contra a corrupção 

e o desvio de verbas públicas.
A indignação sempre esteve 

presente, o que estava ausente 
era a confiança na aplicação 
de punição para os envolvi-
dos, a irregularidade se vestia 
de normalidade e promoveu 
a generalização de que a par-
ticipação na vida política não 
tinha espaço para ideologias e 
projetos de avanços nas me-
lhorias comunitárias.

O vento da mudança sopra 
com força em rumo às boas 
práticas políticas, estimula 
a manifestação popular e a 
conscientiza da importância 
do voto.
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Bandas gospel louvam a palavra 
de Deus através da música

Hoje a música gospel engloba 
várias influências. Mesmo com 
diferenças entre estilos de gospel, 
a essência e a intenção devem 
permanecer a mesma. De acordo 
com a sua história, a música gos-
pel surgiu durante o século XVIII, 
na escravização de negros ameri-
canos. A cultura brasileira teve 
diferentes rumos da música, po-
rém, constam da mesma origem 
e formas. 

A religião foi empregada desde 
a colonização do Brasil. A palavra 
gospel em resumo significa: “Boas 
Notícias”. O gospel é mencionado 
no novo e velho testamento, que 
apesar de simples, tem significado 
profundo, são os anúncios que 
Deus proporciona para seguirmos 
o caminho através da fé e sabedo-
ria divina.

Em Maravilha, são três grupos 
de louvores, que fazem parte da 
Igreja de Confissão Luterana do 
Brasil e que se mantém volunta-
riamente.

Grupo Leões de Judá
A banda começou em outubro 

de 2008 em função de uma apre-
sentação para o dia das crianças. 
Na ocasião, Marcelo Schlemer e 

o seu filho Matheus Henrique, 
formaram uma dupla para acom-
panharem as crianças no cultinho 
infantil. 

Após a apresentação, a dupla 
passou também a acompanhar 
os cultos da Igreja Evangélica e o 
projeto Chimarrão e Canto nas 
comunidades da cidade e do in-
terior. 

Em 2010, por sugestão do 
então pastor Mauro, passou a 
chamar-se Leões de Judá. Atual-
mente o grupo conta com quatro 
integrantes: Marcelo Schlemer 
(guitarra), Juliano Pilger (violão), 
Márcio Rogério Zingler (teclado) 
e Francieli Gielow (vocal). 

O Ministério é mantido com 
recursos e instrumentos próprios 
e não recebe nenhum tipo de 
ajuda financeira, realizando um 
trabalho voluntário. É coordena-
do por Marcelo Schlemer e os en-
saios acontecem quinzenalmente 
ou quando há necessidade de se 
aprender um hino novo. O gru-
po se apresenta em igrejas, pales-
tras, encontros de bandas gospel e 
também em residências através do 
projeto Chimarrão e Canto. 

Grupo El Shadai

O Ministério El Shadai ini-
ciou no ano de 2000. No começo 
os trabalhos e a ideia do grupo fo-
ram de Elton Schimidt, que trou-
xe um professor para dar aulas aos 
adolescentes da Igreja que tinham 
vontade de aprender música. A 
partir dali surgiram os primeiros 
integrantes.

O grupo tem como objetivo 
levar e anunciar a palavra de Deus 
através da música. Atualmente 
é composto por seis integrantes 
Darlan Lorenz (baterista), Eder 
Signor (vocal e ministro de lou-
vor), Alex Fernando Von Bors-

tel (contra baixo e vocal), Diogo 
Winter (violão e vocal), Derli Lo-
renz (teclado, guitarra e vocal) e 
Taisa Von Borstel (vocal). 

O Ministério é mantido atra-
vés de ofertas voluntárias, onde 
cada integrante adquiriu o seu 
próprio instrumento. É coordena-
do por Derli Lorenz e os ensaios 
acontecem geralmente uma vez 
por semana ou antes dos cultos da 
comunidade.

O grupo se apresenta geral-
mente nos cultos da Igreja do 
Centro e do interior, na tradicio-
nal Caminhada das Lanternas, 

no projeto Chimarrão e Canto 
que são os encontros de estudos 
bíblicos realizados nas residências 
dos membros da comunidade e 
se apresentam também nos traba-
lhos e encontros de missões feitos 
pelo próprio Ministério.

Grupo Ministério Aliança
O Ministério Aliança iniciou 

em 2004, fazendo uma missão no 
Bairro Bela Vista. Composto ini-
cialmente por três componentes, 
sempre com o propósito de servir 
à Deus e levar a palavra do senhor 
através de hinos de louvor, e, des-
de então, sempre vem crescendo.

O grupo é composto por sete 
integrantes: Méri, Genir, Marcio, 
Fabiana, Karin, Edionei e Letícia. 
Cada componente possui seu pró-
prio instrumento e recebeu de do-
ação as caixas de som por intermé-
dio de dois membros que ajudam 
a manter o grupo.

O Ministério Aliança é 
coordenado por Méri Schwerz, 
os ensaios acontecem todas 
as quartas-feiras na Igrteja e 
costumam se apresentar nos 
cultos e quando são convidados 
em apresentações nas escolas, 
casamentos e demais eventos.

Ministério Aliança em uma das suas apresentações

As três bandas se reuniram para apresentar na 
Caminhada das Lanternas, promovida pela 

Igreja de Confissão Luterana do Brasil
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psicóloga Jocimara Ber-
nardi, nos fala sobre um 
dos grandes males que 
aflige a sociedade: a an-

ANSIEDADE: 
uma vivência universal

siedade. Se pararmos 
para refletir, chegaremos 
à conclusão de que, de 
uma forma ou outra so-
mos todos seres ansio-
sos. Os principais sinais 
e sintomas da ansiedade 
são compartilhados pe-
los indivíduos “normais”. 
Para ser ansioso basta ser 
indivíduo e ter participa-
ção ativa na sociedade. 
Nossos dias estão marca-
dos por uma turbulência 
intensa, competitividade, 
dificuldades de relacio-
namento, consumismo 
desenfreado, atrocida-
des, discrepâncias sociais, 
injustiças, agentes po-
derosos do mundo glo-
balizado que nos levam 
a acreditar que é prati-
camente impossível não 
ser “contaminado” pela 
ansiedade. Porém, é im-
portante saber que a an-
siedade pode surgir como 
resposta “normal” e/ou 
“natural” do ser humano, 
“como um traço pessoal”, 
junto com estresse, ou 
ainda apresenta-se na for-
ma clínica e patológica. 

 A ansiedade é uma 
combinação complexa 
de sentimentos de medo, 
apreensão e preocupa-
ção, acompanhada de 
alterações fisiológicas, 
cognitivas, emocionais e 
comportamentais. Como 
principais sintomas apre-
sentam-se palpitações, 

dor no peito e/ou falta 
de ar, tremores, sudo-
rese, boca seca, tensão 
muscular, antecipações 
negativas, dificuldade de 
concentração, insônia, 
aceleração mental, hiper-
vigilância, caráter mo-
tivacional negativo ou 
aversivo, irritabilidade, 
inquietude e compulsões. 

Os Transtornos An-
siosos são os transtornos 
psiquiátricos mais co-
muns. O início ocorre 
geralmente na infância e, 
sem tratamento, o curso 
pode ser crônico. Tam-
bém são frequentes a co-
-ocorrência de diferentes 
transtornos ansiosos e sua 
comorbidade com a De-
pressão.  

Para saber distinguir 
entre ansiedade “nor-
mal” ou “patológica”, 
deve ser feita uma pro-
funda avaliação realizada 
por profissionais aptos e 
competentes para tal pro-
cedimento. É imprescin-

dível a busca por auxílio 
e tratamento, focalizando 
em uma melhor qualida-
de de vida.

O tratamento pode 
seguir com acompanha-
mento médico e psicoló-
gico. A terapia cognitiva 
e de comportamento são 
as formas de psicoterapia 
mais populares e eficien-
tes para tratar a ansieda-
de. Outros tratamentos 
coadjuvantes podem ser 
implementados, a acu-
puntura é um bom exem-
plo. Exercícios e ativida-
des físicas, auto-ajuda, 
técnicas de relaxamento e 
respiração, terapia de flo-
rais, dieta apropriada, rir, 
sono adequado, também 
são bons para aliviar os 
agravos da ansiedade. O 
ideal é que se possa fazer 
um trabalho interligado 
com a colaboração dessas 
diversas alternativas de 
terapia e tratamento, al-
cançando assim, melho-
res resultados. 
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A Equipe da Secretaria Municipal de Educação de 
Maravilha tem dividido trabalhos, desafios e sucessos! 
Nossos agradecimentos especiais a todos que fazem 

parte dessa equipe! Feliz Natal a todos 
e um ano repleto de realizações!

Na última quarta-feira (14), aproximadamente 35 Clubes de 
Mães, participaram da reunião de encerramento das atividades 
do ano. O encontro foi presidido pela coordenadora de todos 

os Clubes de Mães do município, Líria Becker.

Ivan!
A vida é um milhão de novos 
começos movidos pelo desafio 

sempre novo de viver e fazer todo 
sonho brilhar. Que o seu aniversário 
comemorado hoje (17) seja repleto 
de realizações e que o sucesso lhe 

acompanhe sempre em sua jornada. 
Parabéns e felicidades! São os votos da 
equipe InfoPoint e Mhnet Telecom

Astor! Algumas pessoas tem 
o dom de fazer com que 

demonstremos o que há de 
melhor em nós, pelo carisma 
e pela preocupação, por tudo 

que a gente faz. Algumas 
pessoas, nos fazem ficar a 
vontade desde o começo, 

porque seu sorriso e seu amor 
pela vida vem de um coração 
bom, carinhoso e generoso. 

Pai, neste dia 18/12, ao 
completar 60 anos, queremos 

dizer que você significa 
muito para nós, pois você 

tem algo extra, que raramente encontramos em outras pessoas. É 
um carinho que aproxima os outros de você e faz com que você seja 
um alguém muito especial todos os dias, durante o ano inteiro. Por 
tudo que você é, por tudo que tem feito e realizado, pelo seu grande 
exemplo, de caráter e sinceridade, por fazer grandes amigos, os votos 

de um grande dia, repleto de saúde, paz, amor e muitas alegrias. 
Feliz aniversário pai, continue distribuindo essa alegria contagiante 
que faz parte do seu ser. Um super FELIZ ANIVERSÁRIO, é o 

que desejamos, sua família que te ama muito.

Os pais Edemar e Elizabete e 
Leandro e Clacir parabenizam 
os filhos Kellin e Willian pelo 
casamento realizado no último 

sábado (10). Os pais lhes desejam 
muitas felicidades nesta nova 

caminhada. Parabéns!

Divulgação

Arquivo Jornal O Líder

Cleusa Regner - Jornal O Líder

Divulgação Divulgação
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A decoração de jardins vem 
cada vez mais conquistando as 
pessoas que procuram criar um 
ambiente com suas necessida-
des, desejos, sua cultura, bus-
cando sempre um diferencial 
das outras pessoas, tendo algo só 
seu, com a sua personalidade. O 
jardim é o ponto de entrada da 
casa, por isso é muito importan-
te uma bela decoração nele.

Existem lugares no jardim 
que às vezes você não sabe o 
que fazer.  Muitas pessoas não 
têm condições de contratar um 
profissional para cuidar da deco-
ração do jardim, para isso, tra-
zemos algumas dicas para você 
decorar o seu jardim. 

A decoração de jardins é uma 
das opções que embelezam os 
ambientes, mas precisa ser bem 
planejada. Geralmente o jardim 
acaba sendo aquele ambiente 
onde a pessoa vai relaxar e passar 
algum tempo com os amigos.

Para decorar o jardim de 
uma forma diferente, você pode 
escolher mais de um tipo de gra-
ma e demarcar cada espaço com 
ladrilhos ou pedras coloridas. 
No mercado de gramas natu-
rais, existem diversos tipos e as 
mais utilizadas em jardins são: 
Santo Agostinho, Bermudas, 
São Carlos, Esmeralda e Core-
ana. Pedras sabão arredondadas, 
também são ótimas opções para 
decoração e demarcação de ter-
ritório das gramas. Importante 
destacar que gramas diferentes, 
ficam muito bem em jardins 
espaçosos, já nos jardins peque-
nos, pode ficar estranho.

No jardim você pode optar 
por vários tipos de decoração, 
uma delas é a decoração de 
jardins com pedras, onde você 
pode criar canteiros de pedras, 
corredores de pedras e ainda até 
uma opção de ligação entre as 
plantas e as árvores. 

Mas tome cuidado, você não 
precisa encher seu jardim de 
objetos ou móveis para deixá-lo 
bonito. Você pode utilizar vasos 
em cerâmica, fontes, bancos de 
madeira, arranjos, mesas e lou-
ça, o importante é o charme na 
hora da escolha.

Outra dica é se você tem 

Decoração para jardins
louças antigas, como um bule, 
uma leiteira, panelas e demais 
objetos, pode transformá-los em 
vasos para arranjos florais natu-
rais. Para fazer arranjos florais 
lindos, você só precisa de flores 
da estação, galhos secos, folhas 
diversificadas, muita imaginação 
e criatividade. 

Usar móveis nos jardins é 
algo que está em alta. Você pode  
mobiliar seu jardim quando 
existe espaço, tendo a opção de 
receber as visitas na sala de es-
tar ou no seu jardim. Os móveis 
em jardins são encontrados em 
lojas especializadas. Normalmen-
te tem um design sofisticado ou 
rústico. Existem móveis de me-
tal, bambu ou mesmo de madei-
ra para você decorar seu jardim. 
São mesas, cadeiras e bancos. As 
redes também podem ser usa-
das. É importante escolher bem 
o lugar onde irá colocá-la, pois 
ela pode ficar na passagem ou 
bater em alguma planta.

No período da noite você 
pode fazer toda a diferença no 
seu jardim. Você pode usar ve-
las, pequenos pontos de luz ou 
até mesmo postes dependendo 
do tamanho do seu jardim. 

O importante é fazer antes 
de tudo um planejamento, co-
locar no papel o que você pensa 
para o ambiente e se possível ra-
biscar como irá ficar cada área. 
Essas dicas podem lhe ajudar 

a fazer a sua própria decora-
ção, para criar uma decoração 
eficiente e com qualidade para 
deixar sua casa ainda mais boni-
ta, decorada com as suas carac-
terísticas e os seus gostos. Para 
deixar seu jardim bonito, basta 
ter bom gosto e saber combinar 
estilos e materiais, certamente 
com essas dicas seu jardim fica-
rá lindo.

Fotos: Divulgação
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PASSATEMPO

Vicente sugere que Lucena 
faça um teste de gravidez. Olga 
fica presa no porão e Cleo teme re-
presálias. Joselito entra no quarto 
errado e deita na cama de Brites. 
Alberto sai de casa. Lucena con-
firma que está grávida e Vicente 
acha que o filho é dele. Belezinha 
recebe um convite para disputar o 
Miss Rio de Janeiro e Íntima co-
memora. Íntima pede dinheiro a 
Felizardo para pagar as despesas 
de Belezinha com o concurso e ele 
impõe condições. Damiana pre-
para um boneco com a imagem 
de Felizardo. 

Teodora se apressa em guardar 
a caixa com o tesouro e pensa em 
escondê-lo no hotel. René e Gri-
selda tomam champanhe. Amália 
liga para a madrinha para tentar 
descobrir quem é o namorado de 
sua mãe. Celeste avisa a Griselda 
que Baltazar contou para Tereza 
Cristina sobre ela e René. Teodora 
pensa no tesouro que encontrou e 
afirma que vai conseguir ficar com 
Quinzinho. Pereirinha chega à casa 
de Tereza Cristina. Pedro Jorge não 
gosta que Beatriz saia com Ante-
nor. Esther desenha os rótulos dos 
cremes de Amália. 

Vitória é seca com Renato e 
Alice tenta consolar o pai. Ana e 
Júlia se juntam para escolher um 
nome para o cachorrinho. Ana ouve 
Manuela reclamar com Rodrigo que 
ele não falou nada sobre o cachorro. 
Marcos pede para Sofia procurar 
o pai de sua amiga que ofereceu 
um emprego a ele. Nanda fica 
satisfeita por estar se aproximando 
de Francisco. Marcos conversa 
com Miguel. Wilson e Aurélia 
se emocionam com os presentes 
que recebem. Manuela reclama 
da atitude do marido para Alice. 
Ana se comove com a descrição de 
Lúcio sobre ela. Wilson dança com 
Aurélia no baile e Iná fica satisfeita. 

HORIZONTAIS:
1 - Acomete. Grande ave galinácea. 2- Centro. Delicado. 3- Em grande 
quantidade. Peixe da família dos escombrídeas da ordem dos acantopterí-
gios. 4- Chouriço doce. Reza. 5- Observei. A pessoas ou coisa feminina de 
que se fala. Elas. 6- Conjunto de doze dúzias. Somítico. 7- Contração de 
“a” com “o”. Base aérea portuguesa. Eles. 8- Também não. Amplificação. 9- 
Igualmente. Que só tem uma dimensão. 10- Prática constante. Festa solene. 
11- Lâmina com muitos orifícios para coar a água e outros líquidos. Ética. 

VERTICAIS:
1 – Semelhante. Latir dolorosamente. 2- cada um dos volumes de uma obra 
científica ou literária. Que rói. 3- Montão. Alvo (fig.).4- que expõe as ideias 
em poucas palavras. Dez em cem. 5- Partícula apassivante. Aperta com 
nó. Contração de “em” com “o”. 6- Brando. Lição. 7- Décima sexta letra 
do alfabeto grego. Fileira. Terceira nota musical. 8- Grande ave corredora 
sul-americana. Que procede de avós. 9- que se rompeu. Proferir ou fazer 
asneiras. 10- Emprestar com usura. 11- Terceiro estômago dos ruminantes. 
Verbal.  

Solução 14-12-11: 
AG – AGI - AL – ALUIR – AP – APOPLEXIA – ÁS – AXE – CA – CODA 
– DOER – EL – EM – EP – EU – FI – GALPILESTRA - ISO
LA – LAR – LETUSTO – LI – LO – LUA – LUNFARDO – MENU – MI-
LONGAS – MO – NOTE – OR – ORA – OS – OU – PÁSSAROS – ROR 
– RU – SAGEZA – SAMA – SOA – SOM – SOS – SOU – SUOU – TAP 
– TDT – TELAS – TUNA – UGAR – UL – ZOPO.

Ingredientes 
Para o pudim
6 claras
6 colheres (sopa) de açúcar refinado
1 colher (sobremesa) de raspas de laranja
2 colheres (sopa) de açúcar cristal
Para a baba-de-moça com calda de laranja:
100 ml de suco de laranja
1 vidro de leite de coco (200 ml)
6 gemas peneiradas
1 colher (sopa) de farinha de trigo peneirada
1 xícara (chá) de açúcar refinado
1 colher (café) de essência de baunilha
1 colher (café) de essência de laranja

Modo de preparo 
Para o pudim
Numa batedeira, bata as claras em ponto de neve firme. Acrescente (batendo na batedeira) o 

açúcar refinado. Desligue a batedeira e junte raspas de laranja misturando delicadamente até for-
mar um merengue. No fundo de uma assadeira, polvilhe açúcar cristal. Disponha na assadeira 
3 aros redondos (12 cm de diâmetro) untados com óleo. Dentro dos aros, coloque o merengue. 
Coloque esta assadeira dentro de uma outra assadeira com água e leve em banho-maria no forno 
pré aquecido a 180ºC por seis minutos. Retire do forno e desenforme ainda morno. Sirva com 
baba-de-moça com calda de laranja e decore com folhas de hortelã e raspas de laranja. Para a 
baba-de-moça com calda de laranja:

Em um liquidificador, bata suco de laranja, leite de coco, gemas, farinha de trigo e açúcar 
refinado até obter uma mistura homogênea. Transfira esta mistura para uma panela em fogo 
médio e mexa até engrossar e virar um creme (cerca de 10 min). Retire do fogo e coloque essên-
cia de baunilha e essência de laranja. Mexa bem até esfriar.

Nuvens Flutuantes
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Conselho se reuniu para avaliar ações do 
ano e estabelecer metas para 2012

Convênios possibilitarão pavimentação asfáltica e compra de escavadeira giratória

As 28 formandas do Curso 
de Pedagogia da Unoesc Cam-
pus de Maravilha, apresenta-
ram em banca de avaliação, os 
resultados obtidos no decorrer 
dos estágios desenvolvidos na 
Educação Infantil, anos iniciais 

do Ensino Fundamental, Ges-
tão Escolar e Disciplinas Peda-
gógicas do Magistério. 

As apresentações ocorreram 
nos dias 01, 05 e 06 de dezem-
bro nas dependências do Cam-
pus com a presença de todas as 

alunas, professores e orientado-
res de estágio.

As temáticas de pesquisa, 
iniciadas no 5º período, deram 
suporte as práticas desenvolvi-
das em sala de aula nas diferen-
tes áreas.
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São Miguel da Boa Vista Cunha Porã 

Ações do Comder são debatidas em 
reunião

O Conselho de Desenvolvi-
mento Rural (Comder) se reuniu 
na última terça-feira (13) para dis-
cutir diversos assuntos.

Entre os principais assuntos de-
batidos, o presidente do Conselho, 
Jonas Signor, falou de alguns traba-
lhos desenvolvidos pela Secretaria 
de Agricultura em parceria com o 
Comder, como por exemplo, uma 
proteção de fontes que beneficiou 
em torno de seis famílias, bem 
como os serviços de trator esteira 
terceirizado que estão em anda-
mento. 

Jonas destacou uma experiên-
cia que alguns produtores, inclusi-
ve ele, estão fazendo com o plantio 
de maracujá, para que esta possa 
ser mais uma fonte de renda nos 
próximos anos para o município. 

Na oportunidade ainda foram 
explanados os trabalhos realizados 
pela Epagri do município, onde 
o engenheiro agrônomo Leonel 
Lanzini e o auxiliar administrativo, 

Sergio Ranzi, colocaram os prin-
cipais trabalhos realizados durante 
este ano e metas para 2012, bem 
como foram tratados assuntos re-
lacionados com pré-vistorias do 
crédito fundiário e notificações ex-
trajudiciais. 

“Este tipo de conselho é muito 
importante para o desenvolvimen-

to das atividades na agricultura, 
pois ele traz a realidade dos agricul-
tores para junto da Administração 
Municipal, fazendo com que am-
bas andem juntos para trazer me-
lhorias para a agricultura, que em 
nosso município é a principal fon-
te de renda da população”, finaliza 
Jonas Signor.

Formandas de pedagogia da Unoesc apresentam resultados 
dos estágios

R$ 629 mil são viabilizados 
em convênios 

Foram assinados dois convê-
nios na 29ª Secretaria de Desenvol-
vimento Regional de Palmitos na 
última quarta-feira (14) pela pre-
feita de Cunha Porã, Luzia Iliane 
Vacarin, secretário de Infraestrutu-
ra, Liandro Marcos Jagnow e pelo 
ex-prefeito Euri Jung. Estiveram 
presentes também para assinatura 
de convênios os municípios de Ri-
queza, Caibi e Palmitos.

Luzia assinou um convênio 
para pavimentação asfáltica sobre 
calçamento na ordem de R$ 176 
mil, com contrapartida do muni-
cípio no valor de R$ 103.100,00 
e outro para aquisição de uma es-
cavadeira giratória, no valor de R$ 
252 mil, com contrapartida de R$ 
108 mil, totalizando investimentos 
no município de Cunha Porã de 
mais de R$ 629 mil, valores estes 
descentralizados pelo deputado 

estadual Gelson Merisio (PSD) 
junto ao governador Raimundo 
Colombo (PSD).

“Sabemos que nestes dois anos 
de mandato já investimos muito 
em nosso município e ainda temos 
muito por fazer, principalmente na 
necessidade de asfaltar mais ruas, e 
por isso buscamos recursos junto 
aos nossos deputados estaduais e 
federais, bem como os Governos 
Estadual e Federal. Estes valores 
tornam possível a melhoria da vida 
das pessoas que vivem no campo e 
na cidade. A escavadeira hidráulica 
(giratória) sempre foi um sonho 
nosso, assim como o rolo compres-
sor e o britador que conquistamos 
com muito trabalho e esforço. Es-
tes convênios vão possibilitar me-
lhorar ainda mais as condições das 
estradas rurais e urbanas do nosso 
querido município”, conclui Luzia.
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O Tribunal de Justiça, através 
da Resolução nº 59/2011, defi-
niu o período do recesso forense 
neste final de ano, com base nas 
diretrizes apontadas pelo Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ).

Sendo assim ficam suspensos 
os expedientes, tanto interno 

quanto externo, no Poder Judi-
ciário de Santa Catarina no perí-
odo de 20 de dezembro de 2011 
a 6 de janeiro de 2012. 

O Fórum da Comarca 
de Maravilha finaliza os 
atendimentos do ano na 
segunda-feira (19) iniciando 

o recesso na terça-feira (20) e 
retornam os atendimentos na 
segunda-feira, 09 de janeiro 
de 2012. Durante o recesso 
somente serão atendidos casos 
urgentes em regime de plantão 
e que não possam aguardar até a 
retomada das atividades. 

Comarca de Maravilha entra em recesso

Iraceminha Iraceminha 
D
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Grupo Nascer Feliz realiza último encontro do ano
Diversos momentos marca-

ram o último encontro do grupo 
de gestantes Nascer Feliz, proje-
to desenvolvido pelo Centro de 
Referência da Assistência Social 
(CRAS), que aconteceu na terça-
feira (13).

Inicialmente as futuras mães 
tiveram a oportunidade de acom-
panhar a palestra com o fisiote-
rapeuta do Núcleo de Apoio à 
Saúde da Família (NASF), Daniel 
Krantz, que falou sobre “Preven-
ção durante o pré-natal e exercí-
cios físicos”.

Conforme Daniel, durante 
o período da gestação não se 
deve usar sapatos muito altos ou 
apertados e da mesma forma deve-
se usar roupas confortáveis, bem 
como evitar trabalho em excesso 
após o sétimo mês de gravidez. 
“Também é fundamental que 
durante o período de gestação 
as mulheres realizem atividades 
físicas moderadas, com orientação 
de um profissional. O objetivo da 
prática de ginástica pelas gestantes 
é auxiliar no conforto no pré-
parto, no parto e posteriormente 
para facilitar o emagrecimento e 
condicionamento físico”, afirmou.

O profissional do NASF ainda 

Gestantes foram agraciadas com bolsas para auxiliar no dia a dia 

fez demonstrações de exercícios 
adequados às gestantes e finalizou 
a palestra com o vídeo “No ventre 
materno”.

Após a palestra a assistente 
social Patrícia Comparin e a psi-
cóloga Alda de Marco, ambas do 
CRAS, coordenaram a atividade 
prática que consistiu em bordado 
ponto cruz. 

Em seguida a secretária da Saú-
de, Régis Provensi, realizou a en-
trega de sacolas personalizadas às 
gestantes, parceria do CRAS com 
a Secretaria da Saúde. Régis salien-
tou que o presente tem como fina-

lidade auxiliar às futuras mamães 
no dia a dia com os bebês. 

Também ocorreu a entrega de 
kits gestantes para as participantes 
do último encontro, que foram: 
Elisa Lorenzini, Paula Roberta 
Oliveira, Jaqueline Rozanski, Ma-
riza da Silva, Elizabete de Lima, 
Clarice Vargas e Solange de Mar-
co.

Para encerrar o encontro, 
Patrícia e Alda ainda realizaram 
sorteio de brindes oferecidos pela 
empresa Stilo Modas, além de um 
suporte para banheira oferecido 
pelo CRAS.

PMAQ homologa as duas equipes 
do programa Estratégia da Saúde 
na Família de Iraceminha 

O 50º Encontro de Secre-
tariais Municipais de Saúde de 
Santa Catarina foi realizado na 
sexta-feira (09) em São Miguel do 
Oeste. 

Na oportunidade participa-
ram a secretária da Saúde, Régis 
Provensi e a técnica em enferma-
gem, Cassiane Bertó. O tema do 
encontro foi o Programa Nacional 
de Melhoria do Acesso da Quali-
dade da Atenção Básica (PMAQ).

O PMAQ é um programa que 
procura induzir a instituição de 
processos que ampliem a capaci-
dade das gestões federal, estaduais 
e municipais, além das equipes de 
atenção básica. Além disso, busca 
induzir a ampliação do acesso e 
a melhoria da qualidade da aten-
ção básica, com garantia de um 
padrão de qualidade comparável 
nacional, regional e localmente de 
maneira a permitir maior transpa-
rência e efetividade das ações go-
vernamentais.

O programa é divido em qua-
tro fases que se complementam 
e formam um ciclo continuo de 
melhoria do acesso e da qualidade 
da atenção básica, são elas: Adesão 
e Contratualização; Desenvolvi-
mento; Avaliação Externa; e Re-
contratualização.

Conforme estas fases, o Mi-
nistério da Saúde homologou 
os municípios e suas respectivas 
equipes que aderiram ao PMAQ, 
ato que foi divulgado na portaria 
N° 2.812, de 29 de novembro de 
2011, sendo que Iraceminha foi 
contemplado com as duas Equi-

pes da Saúde da Família. 
A próxima etapa é a de de-

senvolvimento. Nesta etapa cada 
equipe vai realizar a autoavaliação, 
refletindo sobre o seu trabalho e 
construindo soluções a partir dos 
problemas identificados.

Conforme a secretária Régis 
Provensi e a técnica em enferma-
gem Cassiane Bertó, “o momento 
é de identificar não conformida-
des, definir padrões, planejar me-
tas e buscar soluções”.

Ainda segundo Cassiane, “o 
PMAQ será um aperfeiçoamento 
contínuo de toda a equipe e ser-
viços da atenção básica em saúde 
e com isso, pretende-se ampliar o 
acesso da população aos serviços 
ofertados pela Atenção Básica”. 

“Para isso, o programa pre-
tende implantar estratégias de 
melhoria dos serviços e contribuir 
para a melhoria da rede física das 
Unidades Básicas de Saúde com 
ambiente acolhedor, adequado às 
condições de trabalho dos servi-
dores e financiamento suficiente 
para o desenvolvimento dos servi-
ços”, explica Régis.

“A equipe de saúde desde já 
se coloca à disposição da popu-
lação para esclarecimentos e pede 
a compreensão quanto às devi-
das mudanças que serão feitas, 
pois além de serem exigências 
aos municípios que aderiram ao 
programa, estas ações são neces-
sárias para atender as necessidades 
e satisfazer os usuários” finalizam 
as representantes da Secretaria da 
Saúde.
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e suas tradições

Natal
O

O Natal está chegando e, com ele, 
toda tradição natalina. Montamos a 
árvore de Natal com bolas e laços, co-
locamos guirlandas nas portas e jane-
las, acendemos velas, a cidade toda se 
enfeita com luz, o clima de Natal toma 
conta das pessoas... E na noite de Natal 

temos o momento especial da ceia. Às 
vezes à meia-noite, às vezes mais cedo, 
mas todos comemoram essa data com 
um jantar feito especialmente para a 
família.

E você sabe a origem da ceia de 
Natal? Conforme consta na literatura, 

há centenas de anos, os europeus dei-
xavam a porta de sua casa aberta no 
dia de Natal para que os peregrinos e 
viajantes entrassem e, junto com a fa-
mília, confraternizassem nesse dia. Daí 
o porquê de o Natal ser uma data de 
confraternização entre amigos e fami-

liares. 
No Brasil, a ceia do dia 24 tem um 

papel essencial nas festividades. Comer 
peru ou tender e receber os presentes 
do Papai Noel parece ser, para os brasi-
leiros, a verdadeira forma de celebrar o 
nascimento do menino Jesus.

Giovar Juarez - Jornal O Líder

A História do Papai Noel
O Papai Noel nem sempre foi como o conhecemos hoje. No início 

da história do Natal cristão, quem distribuía presentes durante festivi-
dades natalinas era uma pessoa real: São Nicolas. As histórias contam 
que São Nicolas colocava sacos de ouro nas chaminés ou os jogava pela 
janela das casas. Os presentes de Natal jogados pela janela caíam dentro 
de meias que estavam penduradas na lareira para secar. Daí a tradição 
natalina de pendurar meias junto à lareira para que o Papai Noel deixe 
pequenos presentinhos. Alguns anos depois, São Nicolas tornou-se bis-
po e, por esse motivo, passou a vestir roupas e chapéu vermelhos e barba 
branca. Depois de sua morte, a Igreja nomeou-o santo e, com o início 
das celebrações de Natal, o velhinho de barba branca e roupas vermelhas 
passou a fazer parte das festividades de fim de ano.

Qual a origem do 
presépio?

A tradição católica diz que o 
presépio surgiu no século 13, quan-
do São Francisco de Assis quis cele-
brar um Natal o mais realista pos-
sível e, com a permissão do papa, 
montou um presépio de palha, com 
uma imagem do Menino Jesus, um 
boi e um jumento vivos perto dela. 

A Árvore de Natal
A árvore de Natal moderna surgiu na Alema-

nha e suas primeiras referências datam do século 
16. De lá pra cá, a popularidade da árvore de Na-
tal só cresceu. A lenda conta que o pinheiro foi 
escolhido como símbolo do Natal por causa da sua 
forma triangular, que de acordo com a tradição 
cristã, representa a Santíssima Trindade: o Pai, o 
Filho e o Espírito Santo.

Comidas Natalinas: Dicas e Origens
O Natal é um dia de muita comemoração e tradição, e um dos momentos mais importantes do Natal é a hora da ceia. Para facilitar na hora da escolha dos pratos para 

a ceia de Natal, confira as comidas típicas mais conhecidas e a sua origem.

O bolo recheado de frutas 
secas e uvas secas é uma tradi-
ção do Natal italiano e surgiu 
em Milão, mas há três versões 
diferentes para explicar sua 

origem. 
A primeira versão é que o 

produto nasceu no ano 900, 
inventado por um padeiro cha-
mado Tone. Por isso, o bolo te-

ria ficado conhecido como pa-
ne-di-Tone. A segunda versão 
da história diz que o mestre-
cuca Gian Galeazzo Visconti, 
primeiro duque de Milão, pre-

parou o produto para uma fes-
ta em 1395. E a última versão 
conta que um certo rapaz resol-
veu se empregar numa padaria 
para poder ficar pertinho da 

sua amada, filha do dono. Ali 
ele teria inventado o panetone, 
entre 1300 e 1400. Feliz com 
a novidade, o padeiro permitiu 
que ele se casasse com a filha. 

PANETONE
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BISCOITO NATALINO 
Ingredientes massa:
2 ovos
1 xícara (chá) de açúcar
½ xícara (chá) de leite
½ xícara (chá) de suco de laranja
2 colheres de banha
2 colheres de manteiga
30g de salamoníaco
1 pitada de sal
Essência de baunilha
Farinha de trigo até dar o ponto

Ingredientes glacê real
1 clara de ovo
300 g de açúcar de confeiteiro
1 colher (café) de suco de limão 

Preparo massa:
Misture bem todos os ingredientes. Um detalhe: o 

salamoníaco deve ser antes dissolvido no suco de laran-
ja. Depois, junte a farinha até que a massa fique firme 
e desgrude das mãos. Com a ajuda de forminhas faça 

os biscoitos da forma desejada. Leve ao forno por 20 
minutos ou até dourar.

Preparo glacê:
Coloque a clara e uma colher de sopa de açúcar na 

batedeira em velocidade baixa e acrescente o restante 
do açúcar aos poucos. Adicione o suco de limão e suba 
a velocidade por 10 minutos. Para tingir, utilize coran-
te em gel. Faça o contorno do biscoito com o glacê real 
e bico perlê número 2 ou 3. Se aparecerem bolhas, fure 
com um palito. Deixe secar. Açúcar cristal e confeitos 
coloridos ajudam a decorar.

PERU DE NATAL
O prato mais clássico servido nessa ocasião é o peru. O consumo dessa 

ave se originou nos EUA. Lá, o peru é um prato tradicionalmente servido 
no Dia de Ação de Graças, uma data muito importante para os america-
nos, e essa tradição veio para o Brasil. Os índios americanos já criavam 
perus antes de ocorrer à colonização inglesa. Durante a colonização, os 
índios serviram peru para comemorar a primeira grande colheita, e assim 
surgiu o hábito de consumir peru para celebrar datas importantes.

Peru de Natal 
Ingredientes Marinada:
1 peru com aproximadamente 4 kg
3 xícaras de vinho branco seco ou vinagre de vinho branco
1/2 xícara de limão
2 colheres (sopa) de azeite de oliva
2 colheres (chá) de sal (para o peru já comprado temperado) 
ou 2 colheres (sobremesa) de sal (para o peru sem tempero)
3 dentes de alho moídos
1 cebola grande ralada
1 xícara de salsinha
1 xícara de água

Para assar:
150 g de manteiga 
sem sal
1 colher (chá) 
de colorau

Outros:
1 rolo de papel 
alumínio grande
1 assadeira grande
1 saco plástico grande

Preparo:
Misture todos os ingredientes da marinada e coloque com o peru den-

tro de um saco plástico grande. Feche o saco eliminando todo o ar possí-
vel. Deixe por aproximadamente 18 horas, virando de tempo em tempo. 
Durante a noite, deixe com o peito virado para baixo. Após esse tempo, re-
tire do saco e besunte por dentro com 150 gramas de manteiga. Amarre as 
asas e os pés, para ter melhor aparência depois de assado. Coloque o peru 
na forma, jogue toda a marinada por cima e feche com papel alumínio.

Leve o peru ao forno pré - aquecido com temperatura média (180 °C) 
por três horas (ou até levantar o termômetro).

Retire o papel alumínio e pincele 50 gramas de manteiga misturada 
com o colorau sobre o peru, volte ao forno por mais uma hora até ficar 
bem dourado. Retire o peru do forno e coloque no prato de servir. Decore 
a gosto. 

FAROFA ESPECIAL
8 colheres de sopa de azeite de oliva
1 embalagem de bacon 
250 gramas de linguiça calabresa defumada cortada em rodelas 
3 cebolas grandes picadas 
300 gramas de azeitona verde picadas 
1 1/2 xícara de chá de ameixa seca preta picadas 
1 xícara de chá de queijo parmesão ralado 
1 Pimenta dedo-de-moça picada 
4 xícaras de chá de farinha de mandioca 
1 maço de cheiro-verde picado 
Sal a gosto

Preparo:
Numa panela, aqueça o azeite e frite o bacon até ele liberar toda a gor-

dura. Acrescente calabresa e frite até dourar. Junte a cebola e refogue até 
amolecer. Adicione as azeitonas, as ameixas, o queijo parmesão, a pimenta 
dedo-de-moça, a farinha, o cheiro-verde e o sal. Misture bem. Sirva de 
acompanhamento com o peru ou utilize como recheio.

Panetone
Ingredientes
1 xícara (chá) de água morna
1 xícara (chá) de farinha de trigo
4 tabletes de fermento biológico fresco
1 ½ xícara (chá) de açúcar
1 xícara (chá) de manteiga
1 xícara (chá) de água morna
6 gemas
1 kg de farinha de trigo
2 xícaras (chá) de frutas cristalizadas
1 ½ xícara (chá) de uva passa preta
½ xícara (chá) de nozes picadas
4 colheres (sopa) de margarina para 
cobrir os panetones

Preparo
Misture em uma tigela a água, a farinha de trigo, o 

fermento e deixe descansar por 10 minutos. Em segui-
da, acrescente o açúcar, a manteiga, a água, as gemas, 
a farinha de trigo aos poucos e misture até que fique 
homogêneo. 

Cubra a massa e deixe descansar por 40 minutos. 
Enquanto isso, misture em uma tigela as frutas crista-

lizadas, a uva passa e as nozes. Abra a massa em uma 
superfície enfarinhada com o auxílio de um rolo.

Coloque o recheio misturando bem com a massa. 
Separe em 4 partes e faça pequenas bolas. Coloque cada 
uma em uma fôrma para panetone. Deixe descansar por 
10 minutos. Antes de colocar a margarina sobre o pane-
tone, faça um X com uma faca sobre ele para que a mar-
garina possa penetrar na massa. Em seguida, coloque 
uma colher (sopa) de margarina sobre cada panetone e 
leve para assar no forno pré-aquecido (200 °C) por cerca 
de 40 minutos ou até que fique dourado.

RABANADA
A Rabanada surgiu com a necessidade de reapro-

veitar os pães velhos, que então eram jogados fora. 
Os restos dos pães fatiados eram molhados no vinho 
ou calda de açúcar e depois passados nos ovos, fritan-
do-o em seguida. Assim nasceu a tradicional receita 
que é muito comum nas ceias natalinas.

Rabanada
Ingredientes:
Pães franceses amanhecidos
3 ovos
1 ½ xícara (chá) de leite
1 ½ xícara (chá) de leite condensado
Óleo (para fritar)

Cobertura
½ xícara (chá) de açúcar
1 colher (sopa) de canela

Modo de preparo:
Misturar o leite ao leite condensado (a mistu-

ra deve ficar bem homogênea). Bater os dois ovos, 
como se fossem para omelete. Passar as fatias de pão 
na mistura do leite condensado e, em seguida, no 
ovo. Fritar em óleo quente. Depois de douradas se-
car as rabanadas sobre papel absorvente e colocar as 
coberturas.

Fotos: Divulgação
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IdeIas de decOraçãO de Natal 
sImples para vOcê se INspIrar…

Decoração de cadeiras:
Quer decorar a parte de trás das cadei-

ras da mesa de jantar? Olha que simples 
essa ideia: use uma fita vermelha e prenda 
uma pinha, um galho de pinheiro ameri-
cano e uma bola de Natal e pronto. Ou 
ainda pode usar sua criatividade e variar 
os enfeites. 

Arranjos:
Junte velas + bolas + pinhas + cordão de bolinhas e monte um arranjo simples de organizar em 

um ponto estratégico de sua sala, por exemplo. Você não vai levar mais que alguns minutos para 
compor algo parecido, mas vai receber muitos elogios pela sua criatividade para decorar. Dúvida?

As pinhas ficam em to-
tal evidência nessa época 
do ano, elas tem uma cor 
neutra, bem sóbria, po-
rém bonita ao natural, mas 
você pode pincelar de dou-
rado ou prateado as ponti-
nhas dela, só pra dar uma 
iluminada e sair do trivial. 
As estrelas nas pontas ga-
rantem o clima Natalino. 
Simples, discreto e super 
criativo. Ótima sugestão 
pra quem não quer uma 
decoração chamativa.

Olha quanta fofura e delicadeza nesses ar-
ranjos. São pequenas bolinhas de isopor (pode 
usar outro material também), revestidas de te-
cidos coloridos e de diversas estampas. As boli-
nhas devem ser encaixadas delicadamente entre 
as camadas secas das pinhas.

Se você é da-
quelas que não 
gosta da cor origi-
nal da pinha, você 
pode pintá-las...

Mantenhas as 
cores tradicionais 
do Natal (verme-
lho e verde), po-
rém adicione ou-
tras cores fortes e 
chamativas, para 
garantir um visual 
moderno e super 
diferente. 

Fotos: Divulgação
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Decoração variada:
1. Árvore de Post-it: além de dar um toque de cor na casa, seus 

convidados podem deixar recadinhos.
2. Vasinhos natalinos: decore vasinhos pendurados com bolas e 

raminhos de pinheiro para um toque aconchegante na sua decoração.
3. Estrelas coloridas: pendure-as no encosto das cadeiras da sala 

deixando a decoração mais festiva.
4. Vasos decorados: coloque bolas coloridas e variadas dentro de 

vasos de vidro, com cores que combinem com o restante da decora-
ção, para ficar harmônico.

Garrafas:
Garrafas vazias + luzi-

nhas = criatividade. Óti-
ma invenção, puro char-
me e sem perder o tom 
Natalino. 

Na janela
Outra ideia interes-

sante é enfeitar a janela, 
de alguma forma para dar 
um toque natalino em 
sua sala. Use fios de nylon 
para prender as bolinhas e 
disponha em alturas dife-
rentes. Para o acabamento 
use um pedaço de festão e 
finalize com um laço.

São ideias 
simples que farão 

toda a diferença na 
decoração de Natal 

da sua casa. Para 
quem ainda não 
começou a entrar 
no clima natalino, 

aproveite e usa 
essas dicas quando 

for preparar a 
decoração!

Decoração de 
escadas:

Você tem escada em 
casa e ela ficava esqueci-
da na hora da decoração 
de Natal? Agora não ficará 
mais! Olha que ideia sim-
ples: prenda uma peça de 
festão ao longo da escada 
e escolha os pontos onde 
você colocará algumas guir-
landas. Simples, básico e 
elegante… inspire-se!

Velas:
Se a sua intenção é sair o máximo possível dos “clichês” do Natal, 

aposte somente nas cores.
Essa é uma dica para decoração de mesa... Usando taças, algumas 

frutinhas e uma vela, você coloca charme, calor e cor na sua ceia.

Fotos: Divulgação
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Os trabalhos do artesanato reiniciam a partir do dia 11 de janeiro de 2012

Maravilha

Serra Alta

Modelo

RFCC realiza confraternização de 
encerramento

Na quinta-feira (14) reuniram-
se na Rede Feminina de Combate 
ao Câncer, as voluntárias do 
artesanato para confraternização 
de encerramento dos trabalhos do 
ano de 2011. 

A coordenadora dos trabalhos 
do artesanato da Rede Feminina 
de Combate ao Câncer (RFCC), 
Heli Kerkhoff, agradeceu a todas 
as voluntárias pela dedicação e 

parceria durante todo esse ano. 
A coordenadora aproveita a 

oportunidade para pedir às mu-
lheres que queiram ser voluntárias 
do artesanato para entrar em con-
tato com a Rede Feminina a par-
tir do dia 16 de janeiro de 2012. 
Salienta ainda, que as pessoas que 
queiram bordados em toalhas 
para presentes, podem realizar as 
encomendas.
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SDR Maravilha repasse R$ 200 mil para 
Iraceminha

Na última quarta-feira (14), o 
secretário de Desenvolvimento Re-
gional de Maravilha, Sandro Donati, 
assinou, juntamente com o secretário 
de Estado de Infraestrutura, Valdir 
Cobalchini, e o prefeito de Iracemi-
nha, Avelino da Costa, convênio que 
destina recursos para a recuperação 
das estradas interioranas de Iracemi-

nha. Os recursos somam R$ 200 
mil. 

“O município tem a geração de 
renda voltada totalmente para a agri-
cultura e com estradas de qualidade, 
o escoamento da produção será mais 
sadia, facilitando a vida do homem 
do campo e desenvolvendo ainda 
mais o município”, frisa Donati.

A assinatura foi realizada no gabinete do secretário Cobalchini

Estado repassa recursos ao Hospital de Mo-
delo para aquisição de equipamentos

Foi assinado na tarde desta 
quinta-feira (15), o convênio 
com a Sociedade Hospitalar Be-
neficente de Modelo. Segundo o 
secretário de Desenvolvimento 
Regional de Maravilha, Sandro 
Donati, os recursos garantirão 
o auxílio para a aquisição de 
equipamentos para a unidade. 
“O Hospital de Modelo atende, 
além do município, a cidade de 
Sul Brasil e os equipamentos são 
necessários para manter a unida-
de em funcionamento”, afirma 
Donati.

Serão repassados ao Hospital 
R$ 90 mil para a compra de um 
desfibrilador, respirador/ventila-
dor pulmonar, monitor cardía-
co, aspirador cirúrgico portátil, 
colchão para úlcera de pressão, 

Acompanharam a assinatura a gerente de Saúde da SDR, 
Rosana Vendrame e o presidente do Hospital, Waldemar Kothe

cama fowler adulto e máquina 
de lavar. “Projeta-se até mesmo 
direcionar uma ala do Hospital 
para atender em uma área es-
pecífica, como por exemplo, a 

psiquiatria. O Estado apoia esse 
tipo de iniciativa, pois existe de-
manda de atendimento e não 
necessita de alta tecnologia”, fi-
naliza o secretário regional. 

Grupo de idosos que frequentam as atividades de 
educação física recebem camisetas

 No Parque Municipal da 
Feagrisa foi realizado na última 
quarta-feira (14) o encerramen-
to das atividades do grupo da 
terceira idade que frequentam 
as atividades de educação física. 
Os idosos tiveram um momento 
diferenciado com piquenique, 
regado de muita alegria e des-
contração, além da entrega de 
camisetas para os 28 idosos que 
participam do grupo da educa-
ção física. Estiveram presentes 
no evento, as coordenadoras dos 
idosos, a primeira dama Sueli 
Senhor e as assistentes sociais 
Daniela e Liane.

O Governo Municipal bus-
ca investir na qualidade de vida 

Idosos receberam camisetas

dos idosos, disponibilizando um 
profissional habilitado para de-
senvolver as atividades adequa-

damente três vezes por semana 
a essas pessoas merecedoras de 
reconhecimento e atenção.
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Papai Noel realizou visitas para idosos em casa e no hospital

Feliz Natal e 
Próspero Ano Novo

Em 2011 iniciamos juntos uma jornada 
de trabalho para realizarmos sonhos

Deputado Marcos Vieira

Site: www.marcosvieira.adv.br
Twitter: @marcosvieiradep
E-mail: marcosvieira@alesc.sc.gov.br

Palácio Barriga Verde
Rua Jorge Luz Fontes, 310
Tel: 48 3221-2707 •  48 3221-2708
CEP: 88020-900 • Florianópolis / SC

Em 2012 colheremos juntos uma safra 
de projetos e realizações
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Cunha Porã Cunha Porã

Luzia Vacarin recebe Prêmio 
Prefeito Educador

Em reconhecimento a boa atuação 
em prol da educação do município de 
Cunha Porã, a prefeita Luzia Vacarin, 
recebeu na quarta-feira (14) em São Car-
los, o Prêmio Prefeito Educador 2011. O 
prêmio foi entregue pelo Centro de Exce-
lência em Gestão Pública de São Carlos. 
Esta foi a primeira edição do Prêmio Pre-
feito Educador.

Este prêmio reconhece a criatividade, 
inovação e incentivo a educação muni-
cipal. No total 40 municípios do Oeste 
catarinense e Noroeste do Rio Grande do 
Sul enviaram material para análise da co-
missão técnica, para seleção dos prefeitos 
educadores. 

De acordo com o coordenador do 
Centro, Lenoir Hoeckesfeld, foram ana-
lisados dados sobre a evolução da edu-
cação no município. A comissão técnica 
levou em consideração a posição dos mu-
nicípios no IDEB e o preenchimento de 
dez critérios aplicados no levantamento 
de dados sobre a educação no município. 
Os critérios avaliados foram:

- Atendimento de 100% da demanda 
da educação infantil, com profissionais 
habilitados com estrutura física e equipa-
mentos adequados ao desenvolvimento 
do trabalho;

- Valorização dos profissionais da edu-
cação, garantindo o piso nacional salarial, 
acompanhado da construção de um pla-
no de carreira que valorize a continuida-
de dos estudos e torne viável a implemen-
tação de tempo de estudo remunerado 
para os professores, em consonância com 
a elaboração do Plano Municipal de Edu-
cação;

- Garantir a estrutura da rede física 
das unidades escolares do seu município, 
atendendo a demanda para o atendimen-
to, desde a educação infantil ao ensino 
fundamental;

- Garantir alimentação escolar de 

qualidade, saudável, com implementa-
ção do programa compra direta para a 
alimentação, com acompanhamento de 
nutricionista e garantir a valorização dos 
profissionais que preparam a alimentação 
escolar;

- Participação da comunidade escolar 
nos mais diversos espaços escolares, desde 
a discussão curricular, gestão da educa-
ção, atividades recreativas, construção de 
projetos educativos;

- Transparência no uso dos recursos 
destinados à educação, fazendo com que 
toda comunidade escolar tenha conheci-
mento dos recursos e de sua aplicação;

- Incentivar o uso de novas tecnolo-
gias na educação por intermédio de polí-
ticas de inclusão digital;

- Demonstrar que existem programas 
de Educação Ambiental e Promoção a 
Saúde;

- Comprovar que a gestão manteve ou 
ampliou o conceito no Índice de Desen-
volvimento da Educação Básica (IDEB) 
e comprovar algum incentivo ao desen-
volvimento do ensino superior para os 
munícipes. 

De acordo com o secretário munici-
pal de Educação de Cunha Porã, Ademar 
Ely, o prêmio Prefeito Educador vem co-
roar o trabalho desenvolvido por todos os 
profissionais que integram a rede munici-
pal de educação. Uma comissão do mu-
nicípio formada por gestores municipais 
de educação acompanhou a prefeita e o 
secretário na solenidade de premiação. 
Diversas autoridades participaram da so-
lenidade.

Os municípios que receberam o troféu 
foram: Anchieta, Campo Erê, Chapecó, 
Coronel Freitas, Cunha Porã, Frederico 
Westphalen, Iraceminha, Iraí, Itapiran-
ga, Marema, Nova Erechim, Palma Sola, 
Palmitos, Passos Maia, Pinhalzinho, São 
João do Oeste, Sarandi e Xaxim.

Prefeitos foram premiados pela boa atuação na educação

Idosos receberam visita do Papai Noel
Na última semana o Papai Noel realizou 

visitas domiciliares aos idosos que não pude-
ram comparecer no encontrão de idosos por 
motivo de doença. A ação foi desenvolvida 
pela Secretaria de Assistência Social. 

Conforme a assistente social Katyane 
Koch, que acompanhou as visitas, todos os 
idosos que repassaram para a diretoria do 
grupo ao qual pertencem que não poderiam 

comparecer ao encontrão, receberam em casa 
ou no hospital, o presente de Natal. “No total 
temos cerca de 60 idosos para visitar que in-
felizmente não puderam participar do encon-
trão. Eles estão muito felizes com a visita do 
Papai Noel e se divertem muito com as suas 
brincadeiras. Agradecemos a Administração 
Municipal que viu a necessidade de agraciar 
também estes idosos com presentes”, afirmou.
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Religião e você!
Igreja Católica

Gentil 
Robert,

Pa r a b é n s ! 
Saiba que 
uma grande 
felicidade in-
vade os nos-
sos corações. 
Que Deus 
ilumine ain-

da mais seu caminho, para que pos-
sa conquistar todos os seus sonhos. 
Queremos também te agradecer, 
por tudo o que tem feito para que a 
nossa família fique cada vez melhor. 
São os votos da esposa Marlene, dos 
filhos Daiane e Osmair e da nora 
Cassieli.

Cinara 
Cristina 
Frigo!

P a r a b é n s 
pelo aniver-
sário come-
morado no 
último dia 
14. Obri-

gada pelo seu carinho. Obrigada 
por sua presença em nossas vidas. 
Queremos lhe desejar saúde, su-
cesso e muitas alegrias. Que esta 
data se repita por muitos anos! 
Parabéns pelo seu aniversário! 
Homenagem da família e amigos.

Edson 
Balzan... 

O ser feliz 
está sempre 
em nossas 
mãos. O 
surgir de 
cada dia 
vem sem-

pre com nova mensagem de es-
perança. Que o dia de hoje seja 
cheio de lembranças felizes e 
grandes sucessos para o futuro. 
Feliz Aniversário! É o que de-
sejam sua esposa Belciane e os 
funcionários Rodrigo e Vinícius. 

Luiz 
Felipe! 

Parabéns... 
Que no 
seu aniver-
sário, você 
tenha um 
dia super 
feliz, com 

tudo o que você tem direito, 
muita festa e um monte de 
emoção. Que cada bom mo-
mento se mova e se repita. 
Feliz Aniversário! São os vo-
tos de seus familiares e ami-
gos.

Isabela
Os pais An-
tonio e Cris-
tiane, os avós 
José e Lourdes 
e o bebê que 
está a cami-
nho parabeni-
zam a querida 
Isabela Anto-

nia Müller de Oliveira pelo aniversário 
comemorado na última quinta-feira 
(15). Hoje pode ser um dia especial 
para você, por ser a data do seu aniver-
sário. Mas para nós que convivemos 
diariamente com a sua alegria e sim-
patia, todos os dias são especiais. Que 
Deus te abençoe e te guarde. 

Um americano, com sua Ferrari possante, estava a se mos-
trar pelas ruas de Nova York. Sem mais nem menos passa um 
japonês do seu lado a uns 200 km/h. Olha-o profundamente e 
grita:

— Conhece moto Kawasaki?
E o ultrapassa. Furioso o americano não se conforma:
— Quem esse japa pensa que é? Ele vai ver só!
Rapidamente, acelera ao máximo, mas não consegue alcan-

çá-lo a tempo. Volta e pega seu Porsche...
— Agora ele vai ver! Não se brinca assim comigo...
Logo localiza o japonês pelo retrovisor, mais que rápido ace-

lera para alcançar sua velocidade, mas o japonês o ultrapassa 
com firmeza e grita:

— Conhece moto Kawasaki?
Inconformado olha o japa que some no infinito... Volta para 

casa e pega sua Mitsubishi. Agora nunca, ninguém poderá o ul-
trapassar! (pelo mesmo é o que pensa.) Mas que depressa volta 
para sua rota, procura, mas nada de encontrar aquele japa atre-
vido. Até que vê ele muito mais veloz que antes. Confiante ele 
afunda o pé no acelerador. Chega bem perto do japonês, que ao 
vê-lo começa a acenar. O americano olha-o e consegue alcançar. 
Então o japa olha o americano e grita:

— Conhece moto Kawasaki?
E o ultrapassa novamente. O americano já de saco cheio, 

não acredita que uma “motico” consiga deixar sua Mitsubishi 
para trás e insiste. Acelera e vê o japonês fazendo a curva, mas 
some... Insiste. Pisa fundo e chega na curva. Quando a comple-
ta vê que o japonês está na pista estirado, todo “arrebentado” e 
a moto irreconhecível. Não acreditando para o carro, dá ré pra 
ver o que aconteceu. Chega no japa estiradão no acostamento, 
todo esfolado, para, desce do carro e desesperado com a situ-
ação vai logo perguntando o que aconteceu. O japonês quase 
imóvel faz uma força tremenda, mais responde:

— Conhece moto Kawasaki?
— Sim. E daí? – responde o americano
— Então me diz onde fica o freio.

COLUNA PASTORAL

CELEBRAÇÕES: Neste sábado dia 17 de dezembro às 14h30 celebração penitencial na comuni-
dade de Lajeado Tigre e Biguazinho. Às 16h celebração penitencial na comunidade de Flor do Sertão. 
Às 20h celebração penitencial na comunidade do Bairro União e na igreja matriz. Domingo dia 18 de 
dezembro às 9h celebração penitencial na igreja matriz e às 9h30 celebração na comunidade de Conso-
ladora. 

PREPARAÇÃO PARA BATISMO: Neste sábado dia 17 de dezembro às 14h na igreja matriz.

BATIZADOS: Dia 25 de dezembro às 9h na Igreja do Bairro Floresta e dia 31 de dezembro às 14h 
na Igreja Matriz.

PARA REFLETIR: “Não tenhas medo, porque encontraste graça diante de Deus” Quanto mais 
nós meditamos nesta passagem do Evangelho mais nós nos conscientizamos da grande participação de 
Maria no Projeto alvífico do Pai. A primeira EVA disse não a Deus e O desobedeceu. Ela representa a 
humanidade pecadora, desobediente, condenada à morte eterna. Representa a nossa rebeldia que sofre 
as consequências naturais da tristeza, da raiva, da angústia, da infelicidade. É o retrato da humanida-
de sempre fustigada pela serpente que representa o mal. Porém, conforme prometera, Deus escolheu 
Aquela de cuja descendência sairia o Salvador dos homens. Porque conhecia as Escrituras e confiava na 
promessa do Pai, Maria submeteu-se a ação do Espírito Santo e deu o seu sim para que a humanidade 
fosse redimida. O anjo anunciou a Maria a chegada daquele que reinaria eternamente segundo o plano 
de Deus, na vida da humanidade. Maria é a AVE, cheia de graça que disse SIM a Deus e por isso é co-
-redentora, colaboradora do Senhor na Salvação da humanidade. O sim de Maria ainda hoje ecoa no 
coração de cada homem e de cada mulher que, mesmo sem entender, acolhem a vontade de Deus e con-
tribuem na realização do Seu Projeto. Por isso, as palavras que o anjo dirigiu a Maria são dirigidas hoje 
também para nós quando somos chamados a colaborar na edificação do reino de Deus: “Não tenhas 
medo, porque encontraste graça diante de Deus” Precisamos dizer, sim! Deus precisa do nosso sim para 
fazer em nós a obra nova da qual nós precisamos. Maria seguiu o exemplo do Seu Filho Jesus e ofereceu-
-se diante do anjo para fazer tudo conforme a Palavra do Pai. Nós podemos também, agora, seguir o 
exemplo da Mãe e diante do Senhor apresentar a Ele a nossa vida, para que se faça nela a Sua vontade. 
Mesmo que até hoje tenhamos vivido em busca do nosso próprio querer, temos ainda a oportunidade 
de começar uma vida promissora para o engrandecimento do reino de Deus aqui na terra. A vontade de 
Deus para nós é a nossa salvação desde já e a nossa missão é fazer com que mais e mais pessoas também 
conheçam o verdadeiro caminho e a verdadeira vida. Meu irmão, minha irmã, reflita: Você também se 
sente chamado a colaborar no projeto de Deus para o mundo? Você já entendeu o plano de Salvação de 
Deus para você? Você tem medo de assumir compromissos no reino de Deus? Como é que você poderá 
deixar de ser Eva e se tornar Ave?
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Nos últimos anos vários produtos 
se revezaram na linha de frente dos 
lançamentos na área da tecnologia. 
Em 2009 os netbooks eram a maior 
atração. Em 2010 foi à vez dos tablets 
dominarem o mercado. Já em 2011 os 
produtos com suporte para tecnolo-
gias 3D foram o maior destaque. Mas 
o ano de 2012 promete ser dos ultra-
books. O formato de laptop que alia 
hardware com maior potência e leveza 
deve chegar com tudo ao mercado no 
próximo ano. São esperados no ano 
que vem mais de 50 modelos. 

Se levarmos em consideração que há 
pouco mais de três anos os netbooks 
eram a principal aposta da indústria e 
hoje eles praticamente já estão saindo 
do mercado, o melhor mesmo é ficar 
atento para perceber até em que ponto 
o mais novo segmento do mundo tec-
nológico é capaz de chegar.

O ultrabook é um computador ul-
trafino de alto desempenho. Em mé-
dia, os ultrabooks terão 11 polegadas, 
em um corpo com menos de 2cm de 
espessura, distribuídos em 1kg. O bai-
xo consumo de seus aparelhos fará com 
que a bateria tenha uma autonomia 
real de até 10 horas. Como conexão, 
portas USB 3.0 e a novíssima Thun-
derbolt (que alcança velocidades 20x 
mais rápidas que o USB) se encontra-
rão presentes nos aparelhos.

Esses novos aparelhos possuem a 
praticidade de um netbook, com um 
melhor tempo de resposta, usual nos 

tablets. Por serem superfinos e leves, 
podem ser facilmente transportados 
em mochilas e bolsas, o que é ideal 
para se levar na rua. O maior preju-
dicial pode ser a pouca capacidade de 
armazenamento, já que os ultrabooks 
usarão memórias flash, que costumam 
transitar entre 8 e 64GB para poder 
economizar no consumo de energia. 
Com o ultrabook ganha-se no tama-
nho e na capacidade de uso, mas per-
de-se no armazenamento. Eles deverão 
custar, em média, US$ 1 mil. 

O primeiro ultrabook anunciado 
foi o Asus UX21. Sua configuração 
consiste em um case de 1,7cm de es-
pessura (mais fino que o Macbook 
Air), uma tela de 11,6 polegadas (1366 
x 768 pixels), trackpad de vidro, pesa 
pouco mais de um quilo, tem duas 
portas USB (2.0 e 3.0), uma saída 
mini-HDMI e é equipado com pro-
cessadores Intel Core i7. Terá memó-
ria de 4GB de RAM e foi exibido pela 
primeira vez durante a Computex. Seu 
lançamento está previsto para o final 
deste ano.

O ultrabook é mais fino que um 
portátil normal, mais rápido e menos 
pesado. É no entanto maior que um 
iPad ou qualquer outro tablet. É ex-
celente para os profissionais que tra-
balham diariamente com objetos ele-
trônicos e que procuram mobilidade 
e velocidade, para eles o ultrabook é 
uma ferramenta que será bastante útil. 

Fonte: Techtudo/Tecmundo

ULTRABOOk

Fotos: Divulgação
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Maravilha

São Miguel da Boa Vista

Casa temática: um novo espaço para a educação 
Um espaço lúdico e de muita 

aprendizagem foi inaugurado essa 
semana. Na Casa Temática de Con-
tação de Histórias, acompanhamos 
nos olhos das crianças a curiosida-
de e o encantamento de cada um 
enquanto a história do Natal estava 
sendo contada. 

O projeto “É Contando que se 
Encanta” realizado pelas pedagogas 
do grupo de Contação de Histórias 
ligado a Secretaria da Educação, é 
realizado em Maravilha desde maio 
de 2009. 

Conforme a secretária da Edu-
cação, Claudete Livinalli, no mês 
de novembro foi elaborada a Lei de 
Diretrizes Orçamentária (LDO) de 
2012, onde foi planejada a constru-
ção de uma cidade temática e o pri-
meiro passo foi a edificação da casa 
temática de contação de histórias. 
“Analisamos o orçamento e outras 
possibilidades e para nossa alegria 
conseguimos ainda esse ano a casa 
temática. Primeiramente o espa-
ço vai ser utilizado pelo grupo de 
contação de história, mas queremos 

Pedagogas do grupo de contação de histórias, secretária 
da Educação, Papai Noel e os duendes

Grupo apresenta seis espetáculos por dia na casa temática até o Natal
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aproveitar bem esse local para de-
senvolver também outros projetos”.

A secretária ressalta que esse foi 
um sonho da equipe da educação 
e também da Administração e hoje 
o que deixa todos felizes é ver o en-
cantamento das crianças no local. 

Contação 
de histórias 

O grupo composto por Sirlei 

Manfrin, Cladis Mella e Valdete 
Debastiani Etges, desenvolve es-
petáculos e apresentam nas escolas 
municipais, estaduais e particulares, 
para alunos desde o berçário até o 
5º ano. Os temas das apresentações 
são adequados conforme a idade 
das crianças e as datas comemora-
tivas. Normalmente são quatro es-
petáculos por apresentação em cada 

escola, onde o material e cenário 
são confeccionados pelas próprias 
integrantes do grupo.

Na casa temática está sendo 
apresentado o espetáculo “Um Na-
tal mais humano para mim e para 
você”, com a história do Natal, can-
ções natalinas, poesias e com a pre-
sença do Papai Noel, suas ajudantes 
e duendes. 

No decorrer da semana acom-
panharam as apresentações os 
alunos da rede municipal e rede 
estadual de ensino, com aproxima-
damente 60 crianças por espetácu-
lo.

A secretária Claudete ressalta 
sobre a evolução do grupo e salien-
ta que só tem a agradecer e elogiar o 
que o grupo tem feito.  
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Peça “A morte é uma Piada” reúne cerca de 430 
participantes  

A peça “A morte é uma 
Piada” está percorrendo o 
Brasil há dois anos e na noi-
te de quinta-feira (15), esteve 
em Maravilha. A peça forma-
da por Renato Prieto, Rosana 
Penna e Silvia D’ Silva, pro-
pôs uma reflexão sobre a mor-
te, que é o destino de todos 
nós, de uma forma leve e bem 
humorada.

A peça é estrelada pelo ator 
de formação espírita Renato 
Prieto, que protagonizou An-
dré Luiz no filme “Nosso Lar” 
de grande sucesso no cinema 
nacional em 2010.

A peça integra um projeto 
que já montou 12 espetáculos 
diferentes, com temática espí-
rita, assistidos por mais de 5 
milhões de pessoas.

O grupo foi trazido pelo 
Centro Espírita Emmanoel, 
que soube da vinda da peça 
para uma turnê na região Sul 
do país.

O intuito do Centro Es-
pírita foi proporcionar aos 
maravilhenses um incentivo a 

“A morte é uma Piada” traz uma reflexão da morte de forma cômica

cultura e entretenimento, vin-
culado as mensagens ligadas 
ao espiritismo, bem como di-
vulgar os trabalhos desenvol-
vidos pelo Centro.

O Centro Espírita Em-
manoel realizará a partir de 
janeiro as suas reuniões públi-
cas em novo endereço, na Rua 
General Osório nº 466, todos 
os domingos às 19h30. Con-
forme integrantes do grupo, 
presenciaram a peça aproxi-
madamente 430 pessoas, que 
agradeceram ao Centro pela 
iniciativa e por proporcionar 
à Maravilha essa peça.

Tucanos se protegem em residência 
Um fato não muito comum 

aconteceu a aproximadamente 45 
dias na residência de João Bodner, que 
fica a 300 metros do Centro de São 
Miguel da Boa Vista. 

No sítio de Bodner um casal de 
tucanos achou um local seguro para 
se proteger e criar seus filhotes. Den-
tro de um tronco oco de um pé de 
pêra com cerca de 1,30 m de altura 
nasceram quatro filhotes que hoje tem 
aproximadamente 45 dias.

Bodner acompanha o desenvol-
vimento dos tucanos desde que des-

cascaram. A mãe que chocava os ovos, 
hoje alimenta os filhotes e o pai pro-
tege a ninhada. Ele acredita que nos 
próximos dias os filhotes vão “pegar li-
berdade”, voltar para a natureza. “Eles 
vieram perto do homem para se pro-
teger dos outros animais. Agora que já 
conseguem se defender sozinhos vão 
voltar para a natureza”, conta Bodner.

Como os tucanos estão em ex-
tinção, Bodner pede que o povo não 
machuque os pássaros. “A geração de 
hoje quase não conhece essas espécies, 
imagina as próximas”, enfatiza. 
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Bodner exibe orgulhoso 
os filhotes de tucanos

Ator de formação espírita Rena-
to Prieto, protagonizou o filme 

“Nosso Lar”
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Efeitos e conclusões 
da greve dos professores

Os servidores estaduais da 
educação de Santa Catarina pa-
ralisaram 52 dias, totalizando 36 
dias letivos entre os dias 19 de 
maio até 07 de julho deste ano. 
Dos 12 municípios, 28 escolas, 
632 professores de abrangência 
da Secretaria de Desenvolvi-

mento Regional de Maravilha, 
80% dos servidores aderiram à 
greve.

Eles pediam na época a apli-
cação do piso salarial nacional, 
a realização de concurso públi-
co e a regularização da situação 
dos ACTs, que são professores 

admitidos em caráter tempo-
rário, além disso, o abono das 
faltas, a recomposição do plano 
de carreira de cargos e salários, a 
recomposição das gratificações e 
um terço de hora atividade.

Naquele período, o salário-
base era de R$ 609,46 para um 

professor de nível médio e de R$ 
993,12 para professores de nível 
superior. Nos dois casos, a jor-
nada é de 40 horas semanais.

A greve teve um ponto final 
após uma assembleia que reuniu 
cerca de quatro mil educadores. 
O Governo aprovou o projeto 

de lei que aumentou o piso 
salarial dos professores com 
ensino médio de R$ 609 para 
R$ 1.187, para jornada de 40 
horas semanais. Junto com o 
aumento, aprovou a diminuição 
de valores extras pagos a quem 
tem graduação e pós-graduação.

PóS GREVE
Conforme o coordenador 

regional do Sindicato dos Traba-
lhadores em Educação (Sinte), 
Alvisio Ely, a paralisação não teve 
um grande avanço, no que foi 
proposto para terminar a greve. 
“Um exemplo, foi à lei dos ACTs 
que ainda não está de agrado 
do Sinte e o concurso público 
também não sinalizou de forma 
concreta. Hoje temos que ter 
concurso púbico, porque quase 
50% dos professores são ACTs e 
isso gera um desconforto e uma 
insegurança, onde em cada fim 
de ano eles não sabem se vão ga-
rantir aula ou não”.

Ely também ressalta que na 
questão das faltas, o Governo ain-

Coordenador do 
Sinte, Alvisio Ely

da não assinou a lei que abona as 
faltas e coloca algumas restrições, 

nas faltas desde 2008 até 2011. 
Referente à composição do pla-
no de carreira, cargos e salários, 
o grupo de trabalho concretizou 
diversos encontros, mas no pon-
to de vista do Sinte não avançou 
conforme o agrado dos professo-
res, não melhorando quase nada 
na questão da recomposição do 
plano. “Estamos esperando um 
retorno do Governo de uma pro-
posição melhorada”, enfatiza. 

Para a conselheira regional do 
Sinte, Marlise König, embora o 
Sindicato não tenha conseguido 
avançar muito nas suas conquis-
tas, foi um ano em que foi ouvi-
do e conseguiu manter as nego-
ciações, o que para a categoria é 
muito importante. “Precisamos 

desse espaço para negociar e fazer 
com que nossas reivindicações 
chegam até o Governo”.

Conforme Ely, estão sendo 
finalizadas as negociações. “Mas, 
agora tem outro fator, por pres-
são dos prefeitos e governadores, 
onde querem mudar a fórmula 
do aumento do piso e se não hou-
ver aumento 
conforme a 
Lei do Piso 
Salarial Profis-
sional Nacio-
nal (PSPN) 
e se pagar o 
mesmo que 
pagam para 
os servidores, 
praticamente 

será formada uma grande mobi-
lização, podendo ser greve. Agora 
tudo vai depender do início de 
janeiro e o que o Governo vai se 
comprometer a partir desse ano 
na questão da reposição salarial 
e o que ele vai pagar na carreira 
dentro do piso nacional”, salienta 
o coordenador.
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Calendário pós greve 2011 
• Escolas em que não houve paralisação concluí-

ram as aulas normais dia 09 de dezembro, com exa-
mes na semana de 12 a 16 e conclusão com entrega 
de boletins dia 20 de dezembro.

• As demais escolas em que a greve foi total, por 
36 dias, iniciaram a reposição no mês de julho, nos 
10 dias que seriam de recesso escolar, foram traba-
lhados em cinco feriados, 15 dias a mais no mês de 
dezembro e seis sábados com atividades diversifica-
das.

 
Estudo da carreira do 
Magistério foi entregue
Na quarta-feira (14), foi entregue o relatório de 

síntese do grupo de estudos da carreira do Magisté-
rio. O grupo foi criado através de um ato instituído 
pelo governador do Estado, que estabeleceu o pra-
zo de 120 dias para a elaboração de estudos para a 
recomposição da tabela da carreira do Magistério, 
podendo, de acordo com o resultado dos estudos re-
alizados, encaminhar propostas à alteração do plano 
de carreira e da regência de classe para atualização; 
realizar a revisão da lei n. 456/2009 (lei dos ACTs) e 
realizar estudos para verificar formas de aumento do 
valor do vale alimentação, considerando as demais 
categorias vinculadas ao Governo do Estado.

O grupo foi formado por representantes do 
Governo e do Sinte, e coordenado pelo secretário-
adjunto da Secretaria de Estado da Educação, Edu-

ardo Deschamps. O documento foi concluído no 
dia 2 de dezembro e entregue, oficialmente, ao go-
vernador Raimundo Colombo, ao secretário Marco 
Tebaldi e ao Sinte.

O documento final elaborado pelo Grupo de 
Estudos servirá de base para elaboração de projetos 
de lei para a Carreira do Magistério catarinense e 
contratação de ACTs. A previsão para o envio dos 
projetos à Alesc é início de 2012.

Melhorias salariais 
Já estão garantidos para a categoria, no ano de 

2012, a recomposição da regência de classe em ja-
neiro, o reajuste do valor do vale alimentação e do 
índice de reajuste geral dos servidores públicos es-
taduais. O menor salário de um professor do en-
sino médio, em carga horária de 40 horas que era 
em abril de 2011 de R$ 1.304,50, chegará a R$ 
1.912,35, no próximo ano. Já o menor salário de 
um professor de 40 horas que leciona para crianças 
entre 6 e 10 anos, que era de R$ 1.185,24 em abril 
de 2011, chegará a R$ 2.058,24 em 2012. Os ga-
nhos vão variar de 46% a 73%, em um período de 
um ano.

De acordo com a Secretaria de Estado da Edu-
cação (SED), a nova política salarial do Governo, 
aliada à aplicação da Lei do Piso, que já é cumprida 
pelo Estado de Santa Catarina, os professores catari-
nenses já têm garantidas melhorias salariais perma-
nentes, independente da nova carreira.

Gerente de Educação, 
Almir da Rosa

REPOSIÇÃO
Para cumprir os 200 dias 

letivos de 2011, os professores 
fizeram a reposição das aulas 
em feriados, nos dias que se-
riam de recesso do mês julho, 
além de estender as aulas até 
dia 30 de dezembro.

“A comunidade entendeu 
que realmente os professores 
são mal pagos e que muito do 
nosso dinheiro não está sendo 
aplicado conforme a Lei do 
Fundo de Manutenção e De-
senvolvimento da Educação 

Básica (Fundeb). Outros seto-
res do Governo ou dos poderes 
se beneficiam com esse dinhei-
ro, em prejuízo a valorização 
profissional, a valorização da 
educação e uma educação de 
qualidade”, diz Ely.

Também enfatiza que as 
escolas e professores fizeram 
o possível e o impossível para 
que os alunos realmente não 
tivessem perdas. Os professo-
res realizaram atividades dife-
rentes, como, planejamento e 
conselho de classe em sábados 

para que fossem bem traba-
lhados os dias de aula com os 
alunos.

A Gerência Regional da 
Educação (Gered) de Maravi-
lha adequou juntamente com 
cada escola a reposição das au-
las, para cumprir o calendário 
escolar de 2011. De acordo 
com o gerente de Educação, 
Almir da Rosa, na regional a 
greve foi parcial, alguns pro-
fessores trabalharam e cumpri-
ram os dias letivos de suas dis-
ciplinas. “Para a reposição do 

calendário escolar, seguimos as 
instruções da Secretaria de Es-
tado da Educação, e a equipe 
do ensino fez o acompanha-
mento nas escolas. Foi cobrado 
dos professores para recuperar 
as aulas com conteúdo, acre-
dito que os alunos tiveram um 
bom proveito com as recupera-
ções, mas não 100%”, enfatiza.

Almir diz que as aulas po-
deriam terminar este ano antes 
do dia 20 de dezembro. Para 
2012, as aulas da rede estadual 
iniciam dia 14 de fevereiro.

Protestos foram realizados durante a greve
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A Escola de Educação Bá-
sica João XXIII, de Maravilha, 
está com as matrículas aber-
tas para o curso Técnico em 
Agroindústria, na modalidade 
subsequente, para o ano letivo 
de 2012. A carga horária é de 
1600 horas, distribuídas em 
três semestres, sendo que 400 
horas são de estágio curricular 
supervisionado, que será reali-
zado nas empresas alimentícias 
da região.

Para realizar a matrícula, os 
interessados devem procurar a 
secretaria da escola, munidos 

de documentos pessoais e do 
histórico escolar do Ensino 
Médio.

O curso tem como objeti-
vo formar alunos com conhe-
cimento na área técnica de 
produção de alimentos, para 
atuar em pequenas e gran-
des indústrias alimentícias, 
agroindústrias, instituições 
de pesquisa, empresas rurais, 
monitoramento de viabilidade 
econômica e técnica de novas 
empresas, atividades de preser-
vação ambiental e controle de 
processos produtivos.

Escola João XXIII de Maravilha 
oferece curso Técnico em Agroindústria

A reunião foi conduzida pelo presidente eleito, Jonas Dall’Agnol

Perfil Cursos inicia atividades em Maravilha
“A Perfil Cursos é um pro-

jeto de mais de 10 anos, não é 
uma coisa recente. Esta é uma 
empresa de linha humanista, 
comportamental e prática”, 
pontua a proprietária da em-
presa Perfil Cursos, Andreia 
Vendruscolo. 

Com essa visão de mercado 
que desde 09 de dezembro a 
Perfil Cursos disponibiliza ma-
trículas para aulas de idioma, 
inglês e espanhol, tendo como 
principal diferencial que o alu-
no aprende com o seu ritmo 
de uma maneira fácil e dire-
cionada. Os cursos de idioma 
são disponibilizados em todos 
os níveis, desde crianças a par-
tir dos cinco anos de idade até 
adultos, com turmas de no má-
ximo oito alunos, tendo início 
das aulas no dia 06 de fevereiro 
de 2012. Além disso, oferece 
também cursos profissionali-
zantes na área de secretariado 
júnior e sênior com níveis 1, 2, 
3 e 4; secretária do lar onde en-

Primeiro aluno do curso de inglês Yan Marcos Pavi

sina as rotinas de trabalho de 
casa, como organização de am-
bientes e culinária nos níveis 
1 e 2 e ainda oferece curso de 
auxiliar de escritório nos níveis 
1 e 2.

Na área de eventos a 
empresa disponibiliza cursos 
de assessoria em organização 
de eventos, frisando todos 
os processos, do convite ao 
pós-evento. Neste curso o 

aluno aprende a montagem 
de protocolos, execução de 
cerimonial e supervisão e 
assessoria de departamentos 
para realização de eventos.

Para que esses cursos este-
jam disponíveis no mercado, 
Andreia frisa que além dos 
profissionais de Maravilha, 
a Perfil Cursos disponibiliza 
profissionais da região e pro-
fessores vindos de todo país. 
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Aniversariantes da semana: 
17-12 Cidinei Luiz Kich (Aciflor); Clarice T. M. Moehle-

cke (Central Conf. e Utilidades); Ivan Carlos Fae (Auto Posto 
Diamante); Ivan Tomazoni (Infopoint Equipamentos); Kelli 
Roman (Deco Mat. de Construção); 18-12 Beatriz Bernardi 
(Copema/Cotintas); Siria Bauermann (RPM Pneus); 19-12 
Julianderson Panegalli (Contamar); 20-12 Cristiano Batista 
Machado (Auto Peças Santa Terezinha); Edson Rodrigo Bal-
zan (Balzan Informática); Giovani Franken (Atual Informá-
tica); Roseli Bonafé (Ergonomika); Claudemir Alvino Stieler 
(Multi Aço); 22-12 Franciele Iara da Silva (Maravilha Turis 
Camping); Milton Klein (Lojas Salfer); Nelson Tischer (Real-
ce); Rubia Simon (Clínica Interagir); Silvina Weber (Milênio 
Dist. Livros); 23-12 Angela S. Canossa (Schumann); Gerci 
Vendrame (Rodaleizer Mecânica).

17 e 24-12 Sábado Mais especial de Natal, com atendi-
mento comercial das 8h às 12h e das 13h30 às 16h30.

19 a 23-12 Horário de atendimento especial no comércio, 
das 8h às 11h30 e das 13h30 às 21h.

22-12 Sorteio da promoção Meu Natal Mais Feliz, quinta-
feira, às 14h, no Esporte Clube Palmeiras, em São Miguel da 
Boa Vista.

22-12 Sorteio da promoção Eu adoro Santa Terezinha do 
Progresso, quinta-feira, às 15h30, na praça municipal de Santa 
Terezinha do Progresso.

30-12 Sorteio da campanha de prêmios Natal Maravilha 
2011, sexta-feira, às 20h, na praça Pe. José Bunse.

Associação Empresarial de Maravilha | Av. Araucária, 
399 – 3° andar – Centro

3664 0837 – 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

Diretores e conselheiros da nova gestão da 
Associação Empresarial estiveram reunidos

Na terça-feira (13), os mem-
bros da diretoria e dos conselhos 
fiscal e deliberativo, eleitos para 
assumirem o comando da Asso-
ciação Empresarial de Maravilha 
no biênio 2012-2013, estiveram 
reunidos com o objetivo de apre-
sentar aos novos integrantes o 
funcionamento da associação, sua 
atual estrutura e principais servi-
ços. 

O encontro do grupo foi co-
ordenado pelo presidente eleito, 
Jonas Dall’Agnol. Ele salienta que 
participar da diretoria voluntaria-
mente deve ser encarado como 
uma oportunidade para o cresci-
mento pessoal e profissional. “To-
dos devem estar orgulhosos de 
participar nesse grupo, pois foram 
pessoas indicadas e têm muito a 
contribuir com a entidade. Hoje 
estamos ingressando em uma 
nova faculdade, aqui se aprende 
muito com o trabalho, as críticas 
e os aplausos”, disse.

O atual presidente, Vitaliano 
Tonkiel, falou sobre as principais 
ações desenvolvidas ao longo des-
ta gestão e complementou: “Par-
ticipamos de diversas atividades 
que nos deram respaldo perante 
a sociedade e trouxeram novos as-

sociados. Cada diretoria tem uma 
maneira de trabalhar, cada uma 
em seu tempo, e agradecemos 
muito o trabalho dos que nos an-
tecederam, permitindo que ago-
ra também fizéssemos um bom 
trabalho”. Na próxima gestão, 
Tonkiel ocupa uma cadeira no 
conselho deliberativo, ao lado dos 
ex-presidentes Gelson Rossetto e 
Uriel Roman.

Além de Dall’Agnol, com-
põe a diretoria os empresários 
Jeovany Folle (vice-presidente), 
Cleonice Cardoso Manica (di-
retora secretária), Celso Camilo 
Broetto (diretor tesoureiro), Edu-
ardo Miguel Simon (diretor de 
Indústria), Simone Mezzaroba 

Zanotto (diretora de Comércio), 
Jucilei Panegalli Honaiser (dire-
tora de Serviços), Mário Sérgio 
Pires Pinheiro (diretor de Agro-
negócios), Ana Paula Goelzer 
(diretora de SPC/Serasa), Dilva 
Bertoldi Benvenutti (diretora de 
Aperfeiçoamento Profissional), 
Claudia Lang Vendrame (diretora 
de Relações Públicas, Marketing 
e Eventos) e Rafael Oswaldo Ba-
ratto (diretor do Projeto Empre-
ender).

O Conselho Fiscal é formado 
pelos titulares Poliana de Olivei-
ra, Silvio José Zanin e Adalberto 
Stacke, além dos suplentes Neiva 
Gomes de Oliveira, Nilson De 
Bona e João Célio Gomes Boeira.
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Três sessões foram 
realizadas nesta semana em 
Iraceminha, na quarta-feira 
(14) a tarde e a noite e na 
quinta-feira (15).

As sessões objetivaram 
principalmente deixar os 
projetos organizados para 
o próximo ano, sendo que 
grande parte do trabalho foi 
de aprovação de projetos. 

Na quarta-feira dois pro-
jetos foram aprovados em 
terceira votação e foram en-
caminhados para as devidas 
deliberações, além de vários 
outros projetos que foram 
votados em segunda vota-
ção. Um dos projetos foi o 
041/2011 que trata das di-
retrizes orçamentárias para o 
ano de 2012, projeto este que 
foi aprovado com a emenda 
004/2011. O outro projeto 
liberado foi o 049/2011 que 
autoriza o poder Executivo 
a efetuar despesas com a or-
ganização de festividades do 
município. 

Câmara de Vereadores de Iraceminha vota projetos e elege nova mesa diretora 

Nova mesa diretora comandará trabalhos no próximo ano
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erAinda na quarta-feira en-
traram na casa cinco indica-
ções. A indicação 044/2011 
de autoria do vereador Nilo 
De Marco (PMDB) solicita 
ao poder Executivo Muni-
cipal a instalação de uma 
repetidora de televisão no 
município. 

As outras quatro indi-
cações foram de autoria do 
vereador Claudir da Rosa 
(PSD). A indicação 045 in-
dica a colocação de pedras 
irregulares (calçamento) na 
Rua Gelmira Covatti até o 
Campo do Esporte Clube 
Iraceminha; a 046 solicita a 
ampliação da estrada que dá 
acesso a Linha Gaúcha em 
frente às propriedades de 
João Jobe Ferarezi e Ademar 
Janke; a 047 indica a colo-
cação de pedras irregulares e 
três lombadas passando pelo 
Bairro de Carle, Área Verde 
até a ponte do campo Nova 
Estrela e a 048 solicita a ur-
banização das áreas industrial 

até o campo do Esporte Clu-
be Nova Estrela, Rua Gelmi-
ra Covatti Pasqualotto até o 
campo do Esporte Clube Ira-
ceminha, saída da cidade que 
dá acesso a Linha Lambari até 
a propriedade de Francisco 
Anhalt, final da Rua Irineu 
Bornhausen saída para Linha 
Biguá até a propriedade de 
Darci Caldas, Bairro Sabadin 
até a propriedade de Lurdes 
Vivian (em memorian) e na 
SC saída para a BR 282 nas 
propriedades de Elirio Valdir 
Drumm e José Stefenon.

Na quinta-feira foi rea-
lizada uma sessão extraordi-
nária para deliberar projetos 
e para eleição da nova mesa 

diretora da Câmara. Sete 
projetos foram votados em 
terceira votação. 

O projeto 038/2011 dis-
põe sobre o cemitério muni-
cipal e serviços funerários no 
município, foi aprovado com 
emenda 005/2011 que mo-
difica parte das disposições 
do art. 6º e da nova redação; 
o projeto 045, com emenda 
modificativa nº 006/2011, 
estima receita e fixa despesas 
de Iraceminha, Lei Orça-
mentária Anual (LOA) para 
o exercício de 2012 e dá 
outras providências; o pro-
jeto de Lei Complementar 
002/2011 autoriza o Poder 
Executivo Municipal a al-

terar o anexo III do quadro 
de pessoal permanente refe-
rente à Lei Complementar 
Municipal nº 043/2009; o 
projeto 050 dispõe sobre a 
autorização para firmar con-
vênio com Cunha Porã para 
construção de uma ponte; 
o projeto complementar 
003/2011 trata sobre o plano 
de cargos e salários do ma-
gistério; o projeto 051 trata 
de autorização para efetuar 
despesas juntamente com 
a ACIPA na organização e 
premiação dos destaques 
agrícolas e comerciais de Ira-
ceminha e o projeto 052 que 
dispõe sobre suplementação 
orçamentária para ajustes de 
fechamento do orçamento 
2011.

Posterior a votação dos 
projetos, foi realizada a elei-
ção da nova mesa diretora, 
sendo que até o início da ses-
são havia apenas uma chapa, 
porém antes da votação, uma 
segunda chapa foi registrada. 

As chapas estavam as-
sim formadas: Chapa 1: 
Presidente: Luiz Carlos Za-
nella (PMDB), vice-presi-
dente: Celestino Tumelero 
(PMDB), 1º secretário: Ge-
nir Dal Magro (PMDB) e 2º 
secretário: Valdemar Follman 
(PT). 

Chapa 2: Presidente: Da-
nir Alfonso Chiélle (PSD), 
vice-presidente: José Cape-
letto (PSD), 1º secretário: 
Claudir Da Rosa (PSD) e 2º 
secretário: Valcir Sabino Ca-
ppelletto (PP). 

Com cinco votos contra 
três, a chapa 1 presidida pelo 
vereador Luiz Carloz Zanella 
foi eleita. O vereador Valcir 
Sabino Cappelletto não pode 
comparecer a sessão. 

No final da sessão o ve-
reador e atual presidente 
da mesa diretora, Nilo De 
Marco, agradeceu a presença 
de todos e a colaboração dos 
colegas vereadores durante o 
ano de 2011. 
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Maravilha

Apae realiza almoço de confraternização
Uma iniciativa de 

Albano Honaiser e 
Valério Zanin, reuniu 
pais, alunos, colabora-
dores e professores da 
Escola Especial Ma-
risol (Apae), em um 
almoço de confrater-
nização.

Conforme o presi-
dente da Associação 
de Pais e Amigos dos 
Excepcionais de Mara-
vilha, Doraci Felisiak, 
esse almoço é realiza-
do e patrocinado to-
dos os anos por Ho-
naiser e Zanin, como 
uma forma de integrar 
as famílias, alunos e 
escola.

Zanin enfatiza que 
cumpriram uma pro-
messa feita há mui-
to tempo e que estão 
conseguindo manter 
esse almoço de con-
fraternização todos os 
anos.

O presidente Fe-
lisiak salienta que a 
Apae também con-
ta com um grupo de 
apoio, que são mulhe-
res que desenvolvem 
trabalhos voluntários 
e comercializam os 
produtos em prol da 
associação.

Felisiak agradeceu a 
colaboração dos patro-
cinadores, membros 
da diretoria, professo-
res e direção que sem-
pre tem colaborado 
com a Apae. “Esse ano 
conseguimos arrecadar 
R$ 80.400 mil para a 
reforma e ampliação 
da escola, sendo um 
bom ano para a asso-
ciação”.

Fotos: Isabel Müller – Jornal O Líder

Presidente Doraci Felisiak, Albano Honaiser e Valério Zanin  Almoço foi servido aos pais, alunos e professores

Almoço de confraternização já é tradicional

Grupo italiano se apresentou durante o evento

Alunos e professores dançaram ao som das canções italianas

A dupla André e Gustavo se apresentou
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Departamento Jurídico da Prefeitura e componentes 
do Codem na última reunião do ano

OS MEIOS DE COMUNICAÇÃO E SUA RELAÇÃO 
COM A PREVENÇÃO DE DROGAS

Atualmente a postura social frente ao uso de bebidas alcoólicas e 
de outras drogas é marcada pela contradição do lícito e do ilícito, bem 
como, pela diversidade de opiniões a respeito dos danos, benefícios, pra-
zer e desprazer, sendo que os meios de comunicação acompanham essas 
contradições. 

De um lado, a população recebe uma série de informações sobre a 
violência relacionada ao tráfego e sobre os perigos das drogas e, por outro 
lado, é alvo de sofisticadas propagandas de estímulo da venda de bebidas 
alcoólicas. 

Paralelamente, apesar do avanço qualitativo observado nas últimas 
décadas, o jornalismo brasileiro carece de debates mais amplos e amadu-
recidos na abordagem das intervenções de saúde pública. A diversidade 
de opções terapêuticas e possibilidade de recuperação são temas pouco 
explorados ou tratados de forma superficial. As matérias sobre preven-
ção,  poderiam oferecer uma visão mais otimista, valorizando as poten-
cialidades da comunidade, da escola e da família. 

Portanto, a mídia é um poderoso instrumento nos tempos moder-
nos, em que a informação parece ser a alma do negócio, tanto para o 
bem quanto para o mal e quando pensamos em adolescentes e jovens, a 
força da mídia é ainda mais intensa. 

Por isso, um grande desafio para quem trabalha com a prevenção ao 
uso abusivo de álcool e outras drogas é de que forma é possível utilizar a 
mídia como aliada, pois a mesma é um instrumento poderoso, podendo 
ser muito útil para o campo da prevenção. 

Fonte: Prevenção ao Uso Indevido de Drogas – Secretaria Nacional de 
Políticas Públicas sobre Drogas. Brasilia, 2008.
COMEN – CONSELHO MUNICIPAL DE ENTORPECENTES 
- MARAVILHA
Onde buscar atendimento ou informações: 
Secretaria Municipal da Saúde - Serviço Social Fone: (49)3664.3808, 
CAPS – Centro de Atenção Psicossocial Fone: (49) 3664.0519; PACA-
DEQ – Programa de Atendimento a Crianças e Adolescentes Depen-
dentes Químicos; AA – Alcoólicos Anônimos de Maravilha.
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Codem realiza a última reunião do ano
Os integrantes do Conselho de 

Desenvolvimento Econômico de 
Maravilha (Codem) estiveram rea-
lizando a última reunião de 2011.

De caráter consultivo, o con-
selho tem soberania de opinar nas 
decisões junto ao poder Executivo. 
Vinculado à Secretaria Municipal 
de Indústria, Comércio e Turismo, 
atua, entre outros, analisando, com 
base em dados técnicos, os pedidos 
de incentivo enviados pelas empre-
sas que desejam ampliar seus ne-
gócios ou se instalar na Cidade das 
Crianças.

O encontro foi presidido pelo 
secretário da Indústria e Comér-
cio e presidente do Codem, Alécio 
Mossmann, onde foram pautados 
os assuntos ligados a emenda da 
Lei Complementar nº 034/2011 
(tramitação do pedido da empresa 
Indumetal); deliberação sobre a for-
ma de incentivos fiscais e estímulos 

econômicos para as empresas em 
2012; discussão acerca da adutora 
da Cooperativa Aurora e demais as-
suntos de interesse do Codem.

Conforme Mossmann, o Co-
dem participou esse ano de inú-
meras atividades da Indústria e Co-
mércio, bem como acompanhou as 
atividades do setor. “Temos a neces-
sidade de investir mais na indústria 
e comércio, mas os empenhos são 

limitados, além de serem muito 
alto nesse ramo e também muitas 
empresas estão se instalando em 
Maravilha e necessitam de apoio”, 
ressalta.

Um dos componentes do Co-
dem e representante do Sindicato 
dos Trabalhadores Rurais, Pedro 
Gilberto Ioris, ressalta que o Conse-
lho conseguiu auxiliar e contribuir 
com as empresas.

O plantio foi realizado na comunidade de Sanga Silva

Lions Oeste realiza plantio de árvores
Na sexta-feira (09) foi rea-

lizado o plantio de 170 mudas 
de árvores nativas na comuni-
dade de Sanga Silva, próximo a 
nascente do rio. O objetivo do 
Lions Oeste, dentro da campa-
nha do meio ambiente do Lions 
Internacional, é a preservação de 

nascentes e plantio de árvores 
nativas. 

As metas de efetuar plantio 
de 500 mudas durante o ano foi 
cumprida com apoio do presi-
dente do Lions Clube Maravilha 
Oeste, CL Eldo Nerling e da co-
missão do meio ambiente. 
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Projeto do Programa Empreender para 2012 é entregue à 
Administração Municipal

Na manhã desta quinta-feira 
(15), a Associação Empresarial de 
Maravilha entregou ao secretário 
municipal de Indústria, Comércio 
e Turismo, Alécio Mossmann, o 
projeto do Programa  Empreender 
para 2012. Participaram da reu-
nião, na Prefeitura, a secretária exe-
cutiva da entidade, Sandra Duarte 
Heinz e os membros da diretoria 
eleita para a gestão 2012-2013: 
presidente Jonas Dall’Agnol, dire-
tor do Projeto Empreender, Rafael 
Baratto e a diretora de Comércio, 
Simone Zanotto.

No projeto, encaminhado 
anualmente à Administração Mu-
nicipal, constam todas as ações a 
serem desenvolvidas pelos núcleos 
setoriais e multissetoriais abriga-
dos pelo Empreender em Mara-
vilha: Núcleo de Automecânicas, 
Indústrias do Vestuário, Desenvol-

Projeto é encaminhado anualmente à Prefeitura

vimento Comercial, Profissionais 
Contábeis, Metalmecânico, Pro-
fissionais da Beleza e Jovem Em-
preendedor. Para o próximo ano, 
também está prevista a criação do 
Núcleo dos Corretores de Imóveis.

Com a aprovação do projeto 
na Câmara de Vereadores, a Pre-
feitura faz um repasse financeiro 
mensal viabilizando a realização 
das atividades previstas, entre elas, 

a promoção de cursos, palestras 
e missões técnicas, realização de 
campanhas promocionais, parti-
cipação em eventos diversos e cus-
teio das despesas com consultoria. 
Desde 2010 também está inclusa 
a abertura de 10% das vagas em 
cursos e palestras para a participa-
ção de pessoas indicadas pela Se-
cretaria Municipal de Assistência 
Social.
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PEDIDO DE LICENÇA AMBIENTAL
(LAP E LAI)

VALDIR LUIZ WACHHOLZ, brasileiro, casado, agricultor, CI nº 
2.548.860-0-SESPDC/SC, CPF sob o nº 754.532.079-49, domiciliado e 
residente na Avenida Felipe Baczinski, snº, Tigrinhos, SC, torna público que 
requereu à Fundação do Meio Ambiente (FATMA) as Licenças Ambientais 
Prévia e de Instalação - LAP e LAI para parcelamento do solo Loteamento 
Wachholz, localizado na Avenida Felipe Baczinski, s/nº, Tigrinhos, SC. 
Foi determinado Estudo Ambiental Simplificado.

Rua Felipe Schmidt, 485, Centro
88010-001 – Florianópolis – SC
48 3216 1700
fatma@fatma.sc.gov.br
URL: www.fatma.sc.gov.br

PEDIDO DE LICENÇA AMBIENTAL
(LAP E LAI)

Silvenio João Schneider, brasileiro, solteiro, maior, agricultor, CI nº 
1.123.398-SESPDC/SC, CPF/MF nº 401.197.779-91, domiciliado e resi-
dente na Rua Cláudio Schneider, nº 261, Tigrinhos, SC, torna público que 
requereu à Fundação do Meio Ambiente (FATMA) as Licenças Ambientais 
Prévia e de Instalação - LAP e LAI para parcelamento do solo Loteamento 
Schneider, localizado na Rua Cláudio Schneider, s/nº, Tigrinhos, SC. 
Foi determinado Estudo Ambiental Simplificado.

Rua Felipe Schmidt, 485, Centro
88010-001 – Florianópolis – SC
48 3216 1700
fatma@fatma.sc.gov.br
URL: www.fatma.sc.gov.br

A Secretaria de Indústria, 
Comércio e Turismo vem de-
senvolvendo um trabalho de 
embelezamento da cidade e al-
gumas reformas em locais pú-
blicos, como no Parque de Ex-
posição Carlos Alberto Begrow 
(Tomatão).

Nos canteiros e rótulas da 
Avenida e do trevo, foi feito o 
plantio de flores e adubação 
dentro de áreas técnicas. Tam-
bém na Avenida Presidente 
Kennedy, foi plantado algumas 
mudas de árvores e flores.

No Tomatão foi colocado o 
novo sistema de água com no-
vas caixas, implantado o sistema 
anti- incêndio com as man-
gueiras adequadas e com todas 
as normas exigidas pelos bom-
beiros, também foi efetuada a 
manutenção nas portas, fiação 
elétrica e sistema hidráulico. 
Além de reforma nos banheiros, 

Parque de Exposição Carlos Alberto Begrow 
recebeu algumas reformas e adequações  
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e pintura dos postes, na parte 
externa. Na sequência a Secre-
taria tem como objetivo realizar 
a revitalização e cercar o campo 
com telas e portões.

De acordo com o secretá-
rio Alécio Mosmann, o parque 
de exposições é um local onde 
acontece inúmeros eventos e é 
bastante frequentado em jogos 
e por alunos que utilizam o es-
paço para atividades físicas. “É 

um local onde exige constante 
manutenção e acompanhamen-
to”, diz.

Conforme o secretário, se 
compararmos com outras cida-
des, Maravilha é visivelmente 
uma cidade limpa, onde não é 
visto lixo nas ruas e é realizada 
constante manutenção nos can-
teiros e rótulas. Também nos úl-
timos dias foi feita a pintura nos 
meio-fios dos bairros e Centro.

Maravilha

Tomatão passa por adequações
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Público marcou presença na segunda 
edição da Noite dos Corais

II Noite dos Corais reúne coralistas 
locais e da URI

A II Noite dos Corais 
trouxe para as sacadas 
da galeria Ângelus, cin-
co corais, onde cada um 
teve a oportunidade de 
apresentar algumas can-
ções natalinas. O evento 
ocorreu na quarta-feira 
(14), e foi promovido 
pela Residencial Imóveis 
e Cetelbras Educacional.

O diretor da empre-
sa Residencial Imóveis, 
Rafael Oswaldo Baratto, 
resgatou como surgiu a 
ideia de investir e realizar 
o evento. Já a diretora da 
empresa Cetelbras Edu-
cacional, Rose Siebel, 
falou sobre o quanto se 
doaram para que as coi-
sas acontecessem, lem-
brando que foram meses 

de trabalho para a reali-
zação deste evento.

A comunidade acom-
panhou as apresentações 
dos corais Encanto, do 
professor Carlos Mül-
ler; Coral 25 de Julho, 
do maestro Mario Pasa; 
Coral Pastorzinhos, do 
professor Laerte Bothe; 
Coral dos Italianos, tam-
bém do maestro Mario 
Pasa e do Coral da URI, 
de Frederico Westpha-
len/RS. 

Durante a noite ocor-
reu o sorteio de brindes, 
oferecidos por empresas 
parceiras. A Residencial 
Imóveis sorteou uma 
TV 42” e a empresa 
Cetelbras Educacional, 
sorteou uma caixa com 

vários prêmios. Esta foi 
uma promoção onde du-
rante três meses, os alu-
nos, pais e amigos pre-

encheram cupons para 
concorrer e participar da 
promoção “Seu Amigo 
Vale Prêmios”.

Também foram en-
tregues os pedidos de 
duas cartinhas para o 
Papai Noel, onde uma 

criança ganhou um kit 
de material escolar e ou-
tra criança recebeu uma 
piscina.

Fotos: Isabel Müller – Jornal O Líder

Coral dos Italianos do maestro Mario Pasa Corais se apresentaram nas sacadas da galeria Ângelus 

Foram sorteados e entregues alguns prêmios na noite Coral Encanto do professor Carlos Müller

Alunos do Coral Pastorzinhos do professor Laerte Bothe Coral 25 de Julho também se apresentou 
na Noite dos Corais

Papai Noel entregou doces para as crianças 
que acompanharam o evento

Autoridades participaram da abertura do evento

Diretor da empresa 
Residencial Imóveis, 

Rafael Oswaldo Baratto

Diretora da empresa 
Cetelbras Educacional, 

Rose Siebel
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ALINHAMENTO E BALANCEAMENTO
Esse cuidado simples garante melhor segurança e melhor dirigi-

bilidade do seu veículo, melhor desempenho dos pneus, reduz o con-
sumo do combustível, além de evitar o desgaste irregular dos pneus e 
do sistema de suspensão. Infelizmente atendemos acidentes onde os 
veículos não tinham qualquer manutenção, especialmente se tratan-
do de alinhamento e balanceamento.

Conferir o alinhamento a cada 10 mil quilômetros é primordial, 
mas se você trafega em vias esburacadas, em estradas de chão, o ali-
nhamento deve ser conferido a cada cinco mil quilômetros. Verifique 
também o balanceamento ao sentir alguma vibração no volante ou 
em outras partes do veículo.

 Lembre-se, pneus e freios são os itens mais importantes para a 
sua segurança.

No trânsito somos todos pedestres!

Obituário

Na Rua Santa Bárbara, 
por volta das 21h25 de terça-
feira (13), a PM atendeu uma 
ocorrência, por solicitação de 
vizinhos, para verificar uma 
discussão entre o casal E.G. e 
J.L. 

Ao chegar no local, a PM 

constatou somente que se tra-
tava de um atrito verbal. O 
marido foi orientado a deixar 
a residência para tentar con-
versar com a esposa em outro 
momento oportuno. Ambos 
foram orientados a prestar 
queixa na DPCO.

Adolescente é atropelado 
na Avenida Maravilha

A PM enquanto realizava 
rondas pela Avenida Maravilha, 
nas proximidades da Mecânica 
Almeida, por volta das 19h30 
de terça-feira (13), deparou-se 
com um atropelamento, onde o 
condutor do veículo GM/cor-
sa, placas de Maravilha, Clau-
dio Ferraz, 37 anos, relatou que 
transitava sentido Avenida Ma-
ravilha/BR 282, e só percebeu 
o pedestre quando ele bateu na 
frente do seu veículo. 

O plantão da Polícia Civil 
esteve no local e efetuou o le-

vantamento, enquanto que o 
pedestre foi conduzido ao Hos-
pital pela guarnição do Corpo 
de Bombeiros.

O pedestre apresentava fra-
turas no pé esquerdo, sendo 
identificado como Jeanpier 
Glinck, 19 anos. 

O condutor do veículo não 
apresentava sinais de embria-
guez, porém, foi submetido ao 
teste de alcoolemia, apresen-
tando resultado negativo. Não 
houve danos materiais no veí-
culo.

PM presta auxílio em atrito verbal 
de casal

MARIA ALVES FUZINATTO, 
de 78 anos, faleceu na 
madrugada de sexta-feira (16), 
por volta das 3h no Hospital 
Regional de Chapecó. Seu corpo 
foi velado na capela da Igreja 
Matriz e sepultado no cemitério 
municipal de Maravilha. 

Por volta das 19h20 de 
quarta-feira (14), a PM efetuava 
rondas pelo Bairro Bela Vista, 
quando encontrou quatro ado-
lescentes na esquina das ruas 
Governador Pedro Ivo e Elói 
Luis Dadan. Os policiais sus-
peitaram da atitude dos jovens, 
de forma que efetuaram aborda-
gem e busca pessoal.

Segundo a PM, com um ho-
mem de 28 anos foi encontrado 
um celular, R$ 355,00, um pen 

drive, um cartão de memória de 
máquina fotográfica, uma bate-
ria de celular e dois torrões de 
produto tóxico, possivelmente 
com maconha, pesando cerca de 
25,5 gramas. O homem foi con-
duzido à Delegacia de Polícia 
para os procedimentos cabíveis.

Conforme a PM, os outros 
três elementos eram adolescen-
tes, e como nada de ilícito foi 
encontrado com os mesmos, eles 
foram liberados.

PM de Maravilha aborda homem 
e encontra cerca de 25 gramas de 
maconha

A Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) iniciou na meia noite 
desta sexta-feira (16), a Operação 
Final de ano 2011, que segue até 
a meia noite do dia 01 de janeiro. 
Neste ano, a Operação será reali-
zada de forma integrada com as 
Polícias Militares de todo o país. 
O Governo Federal lançou o Pla-
no Nacional de Segurança Viária, 
cujo objetivo é reduzir o número 

de acidentes e vítimas.
Haverá fiscalização e combate 

às infrações de trânsito que mais 
geram acidentes graves, como a 
embriaguez ao volante, excesso 
de velocidade e ultrapassagens 
em locais proibidos. Além disso, 
devido à grande gravidade dos 
acidentes envolvendo motociclis-
tas, será dada ênfase à fiscalização 
de motocicletas.

PRF iniciou Operação Final de Ano 
nesta sexta-feira

Os motoristas de combina-
ções de veículos de carga (CVC), 
de combinações de transporte de 
veículos (CTV), de combinações 
de transporte de veículos e cargas 
paletizadas e, ainda, dos veículos 
portadores de autorização especial 
de trânsito devem ficar atentos às 
restrições de tráfego nos trechos 
de pista simples. As restrições vão 

ocorrer nos seguintes dias e horá-
rios: no dia 23/12 (sexta) das 6h 
às 12h; 25/12 (domingo) das 16h 
às 22h; das 30/12 (sexta) das 6h 
às 12h e no dia 01/01 (domingo) 
das 16h às 22h.

O descumprimento desta 
proibição constitui infração de 
trânsito, com multa de R$ 85,13 
e retenção do veículo.

Restrição de Trânsito

Veículos são 
recolhidos com 
débitos de
licenciamento

Na Avenida Euclides da 
Cunha, por volta das 08h30 de 
quinta-feira (15), a PM abor-
dou uma motocicleta Honda/
CG 125 titan de Maravilha.

Ao conferir a documentação 
a guarnição percebeu que a mo-
tocicleta apresentava débitos de 
licenciamento e o seu condutor 
não portava a CNH, que esta-
va vencida há mais de 30 dias. 
Foram expedidas as devidas no-
tificações de trânsito e o reco-
lhimento da motocicleta.

No mesmo local, a PM 
abordou uma motocicleta 
Honda/CG today, cor prata, 
placas de Maravilha. Ao ser 
solicitada a documentação de 
porte obrigatório, o condutor 
informou que não possuía con-
sigo a CNH.

Ao ser consultada a situação 
da motocicleta via Copom, o 
condutor atravessou a rua, sain-
do de carona em um automóvel 
não identificado, sendo que foi 
determinado pela PM para que 
permanecesse no local.

A motocicleta foi retirada de 
circulação e entregue no pátio 
da DPCO. Foram confeccio-
nadas as notificações cabíveis, 
além de registro por desobedi-
ência em desfavor do condutor.

Veículo estaciona em local destinado 
a deficientes físicos e é recolhido

Em rondas pela Rua Duque 
de Caxias, na quinta-feira (15), 
por volta das 14h20, a PM flagrou 
a motocicleta Honda/CG titan de 
Maravilha estacionada numa vaga 
destinada a estacionamento para 
deficientes físicos. 

Os policiais fizeram contato 
com várias pessoas nas proximi-
dades, na tentativa de localizar o 
condutor, porém não lograram 
êxito.

Ao consultar a placa junto 
ao Copom, foi constatado que a 
moto apresentava débitos de licen-
ciamento. O veículo apresentava 
ainda inoperância dos equipa-
mentos de uso obrigatório, estan-
do com os retrovisores avariados.

Diante das várias irregula-
ridades e da não localização do 
proprietário, a motocicleta foi 
notificada e removida ao pátio da 
Delegacia.

Motocicleta é 
apreendida pela a PM

Na Avenida Maravilha, por 
volta das 11h40 de quinta-feira 
(15), a PM abordou a motoci-
cleta Honda/CG 125 titan. Ao 
conferir a documentação cons-
tatou-se que o condutor não 
possui a CNH e a motocicleta 
apresentava alteração de carac-
terísticas. Foram expedidas as 
notificações cabíveis e efetuado 
o recolhimento da mesma.

Coletivo colide em veículo
Na Avenida Maravilha, a PM 

atendeu por volta das 11h35, de 
quinta-feira (15), um acidente 
de trânsito envolvendo o ôni-
bus Mercedes Benz/OF 1620 de 
Nova Itaberaba/SC e o automó-
vel VW/gol de Cunha Porã/SC.

De acordo com os envol-

vidos, ao adentrar na Avenida 
Maravilha, o condutor do cole-
tivo acabou enroscando no pára-
-choque do automóvel, que esta-
va estacionado ao lado da via. A 
PM realizou a elaboração do bo-
letim de ocorrência de acidente 
de trânsito e orientou as partes.
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Engenheiro Agrônomo maravilhense participa de Seminário 
da Agricultura

Nos dias 08 e 09 (quinta 
e sexta-feira) aconteceu em 
Campos Novos, o Seminário 
Estadual de Extensão Rural e 
Assistência Técnica (ATER).

O encontro que teve como 
tema principal “Oportuni-
dades de Trabalho em Proje-
tos e Programas Públicos de 
ATER”, reuniu engenheiros 
agrônomos, ruralistas e pes-
soas do ramo de diferentes re-
giões, entre elas, o engenheiro 
agrônomo e perito ambiental 
de Maravilha, Cristian Grell-
mann.

Entre os assuntos aborda-
dos foi discutido sobre a ex-
tensão rural como ferramenta 
do desenvolvimento rural, 

Cristian Grellmann falou da 
diversidade do conhecimento 

necessário para exercer a agronomia

políticas públicas, que deba-
teu a lei da ATER, Crédito 
Agrícola, Código Florestal, 
territorialidade e mecanismos 
de mercado. 

Quanto à extensão, foi de-
batido que ela está renascen-
do junto com o conhecimen-
to e técnicas do engenheiro 
agrônomo, que foi precursor 
do desenvolvimento da agri-
cultura e do agronegócio bra-
sileiro.

Historicamente a exten-
são rural teve investimento 
público considerável nas dé-
cadas de 60 e 70, com um re-
trocesso nas últimas décadas, 
só retomadas agora no novo 
século e milênio, com aportes 

de programas públicos, e pós 
a aprovação da Lei de ATER 
12.188 11/2010.

Sobre a agricultura fami-
liar, foi destacado o desafio 
para os profissionais de ex-
tensão, que vai ao encontro 
ao conhecimento do solo, 
recursos hídricos, relevo, po-
líticas públicas, legalização 
de agroindústrias familiares, 
comercialização junto ao 
PNAE, PAA, compra direta, 
técnicas produtivas, e ainda 
a territorialidade como es-
tratégia de desenvolvimento, 
questões sociais, organização 
de cooperativas, associativis-
mo, regularização fundiária, 
entre outros.

Cristian acredita que “o 
desafio do engenheiro agrô-
nomo é complexo, de uma 
complexidade que chega a ser 
motivadora, porque nenhu-
ma outra profissão exige tan-
tas áreas diversas de conheci-
mento como a do profissional 
da agronomia, e o mais im-
portante, saber fazer a inter-
relação de todas as áreas”, 
destaca. “Os conhecimentos 
de um engenheiro agrônomo 
são vastos, dentre os quais se 
podem citar o arcabouço de 
leis atrelado a política, como 
no caso vivo, a reforma do 
Código Florestal e as nego-
ciações que vieram na ‘garu-
pa’”, completa. 
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Programa Mais Ambiente é 
destacado por Dresch  

Na terça-feira (13), o deputado 
estadual Dirceu Dresch (PT) in-
formou no plenário da Assembleia 
Legislativa que os proprietários de 
imóveis rurais já podem fazer o 
Cadastro Ambiental Rural (CAR) 
e aderir ao programa Mais Am-
biente, do Governo Federal.  

Agricultores que estiverem em 
situação irregular com a legislação 
ambiental terão novos prazos e 
meios para resolver as pendências 
com o cadastro. “Um aspecto im-
portante é que estes agricultores 
estarão livres de restrições de acesso 
ao crédito rural e à comercialização 
da produção”, salientou o deputa-
do.

O cadastro não terá custos para 
os agricultores familiares, assenta-
dos da reforma agrária, quilombo-
las e comunidades tradicionais. Os 
agricultores familiares interessados 
terão ainda assistência técnica, 
educação ambiental, capacitação 
e apoio para implantar viveiros, 
criando as condições para recupe-
rar áreas degradadas.

Conforme Dresch, o programa 
Mais Ambiente apresenta ainda a 
possibilidade de suspensão da co-
brança de multas aplicadas pelo 
Instituto Brasileiro do Meio Am-
biente e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama), com base no 
Decreto 7.029/2009. “Estas mul-
tas agora podem ser convertidas 
em recuperação do dano ambien-

tal, o que é uma grande vantagem 
tanto para o agricultor, como para 
o meio ambiente. Além disso, os 
órgãos ambientais devem orientar 
os produtores rurais quanto à recu-
peração das Áreas de Preservação 
Permanente (APPs) e de Reserva 
Legal (RL), quando for o caso”, 
salienta.

O prazo de adesão ao programa 
vai até 11 de dezembro de 2012. 
O produtor rural que não averbou 
sua reserva legal ainda e não ade-
riu ao Mais Ambiente está sujeito 
a ser notificado pelo Ibama. Nesse 
caso, terá 180 dias para procurar o 
órgão ambiental e abrir o processo 
de regularização. A expectativa é 
de que o Mais Ambiente promova 
a recomposição de 23 milhões de 
hectares de matas ciliares, topos e 
encostas de morros, além de reser-
vas legais.

Deputado Dirceu Dresch falou 
sobre o programa no plenário 
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CULTIVO 

A produção de mel é uma atividade que exige bastante cuidado e conhecimento. O casal ini-
ciou o cultivo com apenas uma caixa de abelhas. 

Com o passar do tempo, a demanda cresceu e eles foram aprimorando os conhecimentos, par-
ticipando de cursos e aumentando a produção. De acordo com Élide, os cursos são fundamentais 
para auxiliar nessa atividade. “Quando tem curso o Ademar participa. Sempre tem novidades”, 
destaca.

A reprodução das abelhas é automática. A troca de rainhas também. Entretanto para que elas 
possam se reproduzir e produzir o mel precisam ser dispostas caixas que já contenham cera. “Co-
locamos caixinha de isca, aonde as abelhas vêm atraídas pelo cheiro da cera. Colocamos favo de 
outras abelhas ou comprado”, esclarece Élide. 

Atualmente a agroindústria tem aproximadamente 60 caixas de abelhas que são distribuídas 
em diversas comunidades do interior do município. “Não podemos deixar todas no mesmo lugar 
porque as abelhas não teriam alimento suficiente e sairiam em busca de comida para não morrer”, 
explica Ademar. 

As caixas são distribuídas nas Linhas Três Coqueiros, Araçá, Arabutã, Cabeceira do Iracemi-
nha, Belo Horizonte e próximo ao Civema. “Pagamos aluguel das terras onde tem as caixas”. 

Em cada propriedade tem no máximo 10 caixas de abelha e em cada caixa tem até três mel-
gueiras, que são os com-
partimentos de madeira 
que comportam os caixi-
lhos. “Os caixilhos são as 
divisórias que contém o 
mel. Cada caixa possui 10 
caixilhos”, explica Ade-
mar. Cada caixa contém 
aproximadamente 60 mil 
abelhas.

“As abelhas se alimen-
tam de flores e folhas, mas 
o principal alimento é a 
uva Japão”, enfatiza Ade-
mar. Uma abelha operária 
vive em torno de 45 dias 
e o zangão 80 dias, já a 
abelha rainha pode vier 
até cinco anos.  

Mel k-Delícia: doçura saudável

O casal Ademar e Élide Klein reside há 
aproximadamente 20 anos na Linha Três 
Coqueiros. Desde então iniciaram a pro-
dução de mel. “No começo produzíamos o 
mel para o gasto, depois os amigos e conhe-
cidos começaram pedir e então passamos a 
produzir mais e vender”, conta Élide.

No início as atividades do casal eram di-
recionadas para o plantio de lavoura, gado 
leiteiro e mel. Atualmente Ademar e Élide 
não têm mais lavoura, somente plantam 
milho e pastagem para o gado leiteiro. “Para 
o futuro vamos ter que largar uma das ativi-
dades”, comenta Ademar, ao se referir que o 
trabalho já está sobrecarregando o casal. 

A propriedade da família tem 16,8 
hectares de terra. “Uma parte da terra é 
arrendada”, explica Élide, ao detalhar que a 
propriedade é grande e como são somente 
os dois que residem na casa, uma parte 
da terra se torna inutilizada e por isso é 
alugada. Casal Klein trabalha há 20 anos com o cultivo de abelhas

Colaboradores auxiliam na retirada da cera

Fotos: Ilaine Rohden – Jornal O Líder
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A produção das abe-
lhas é bastante variada, 
pois depende de vários 
fatores. “O tempo, o 
clima, as flores, a época, 
tudo é determinante 
na produção do mel”, 
conta Élide. 

Como o principal 
alimento da abelha é a 
flor, o período que tem 
maior produção é na 
primavera e no verão. 
“Final de novembro, 
início de dezembro a 
produção é maior e a 
colheita inicia”, ressalta 
Ademar. 

Normalmente cada 
caixa de abelha produz 
anualmente de 25 a 
30 kg de mel por ano, 
dependendo dos fatores 
influentes. 

Na última colheita, 
realizada nessa semana, 
a agroindústria produziu 
aproximadamente 950 
kg de mel, em torno 
de 38 baldes grandes. 
“As colheitas levam em 

média quatro dias”, 
conta Ademar. Na época 
da colheita o casal Klein 
conta com a ajuda de 
mais três colaboradores. 

O mel é colhido, 
retirado das melgueiras, 
descristalizado e embala-
do para comercialização. 
“A descristalização do 
mel é feita em banho-
maria, num calor de 60 
graus”, explica Élide. 

Os produtos são 
comercializados nos 
mercados de Maravilha, 
na residência do casal, 
nas feiras do Sindicato 
dos Trabalhadores Ru-
rais, na Casa do Agricul-
tor e ainda pela Conab. 
“Pela Conab entregamos 
no Hospital, no CRAS, 
na Poícia Militar e nos 
Bombeiros”, explica 
Élide. 

Ademar destaca 
ainda que as vendas são 
feitas somente em Mara-
vilha devido à inspeção 
ser municipal.  

PRODUTOS

Ademar e Élide têm 
algumas atividades diferen-
ciadas. Além da produção 
de mel, o casal trabalha com 
gado leiteiro. “Temos 14 
vacas lactantes e mais algu-
mas vão começar a produzir 
leite agora no final do ano”, 
afirma Ademar. 

Como o gado leiteiro 

exige cuidados, o casal 
cultiva uma parte da terra 
plantando pastagem para as 
vacas e também para fazer 
silagem. “Precisamos de 
uma segunda fonte de ren-
da, pois o mel não tem todo 
mês. Produzimos de cinco 
a seis mil litros de leite por 
mês”, explica Élide.

Além das atividades 
normais, Élide tem outra 
atividade que muito lhe 
agrada. “Tenho 145 pés de 
rosas”, salienta. O cultivo 
de rosas se tornou uma di-
versão e um gesto de amor 
para Élide, que cuida das 
rosas com muito carinho e 
dedicação. 

ATIVIDADES EXTRAS

INVESTIMENTOS

Desde que a Cooperativa de Produ-
ção Agroindustrial Familiar de Maravi-
lha (Copamar) iniciou, a agroindústria 
Mel K-Delícia é associada. “Um dos 
motivos foi a questão das notas, que 
facilitou bastante para nós”, explica 
Ademar.

O casal investiu aproximadamente 
R$ 35 mil na agroindústria para poder 
trabalhar legalmente e com facilidade. 
Logo que se associaram na Copamar, 
receberam da Prefeitura o auxílio no 
valor de R$ 2.500 e há algum tempo 
receberam do Governo Federal uma 
centrífuga de mel, porém, esta não 
funciona desde que ganharam.    

Fotos: Ilaine Rohden – Jornal O Líder
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Neymar será um dos protagonistas da final do Mundial

Atleta maravilhense passou por 
cirurgia esta semana
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Santos enfrenta o Barcelona 
na final do Mundial

A final do Mundial de Clu-
bes Fifa 2011 será amanhã (18) 
às 8h30 (horário de Brasília), no 
Estádio Internacional de Yoko-
hama, no Japão. O confronto 
será entre Santos e Barcelona.

O Santos é o representante sul-
americano por ter conquistado 
a Copa Libertadores, definiu 
sua vaga na última quarta-
feira (14) ao bater o campeão 
japonês Kashiwa Reysol por 3 
a 1, na semifinal, em Toyota. Já 
o Barcelona, campeão europeu 
venceu na quinta-feira (15) o Al 
Sadd, do Catar, por 4x0, com 
três gols brasileiros.

O jogo marcará o confronto 
entre dois dos melhores jogado-
res dos últimos tempos. Aos 24 
anos, Messi é o segundo maior 
artilheiro da história do Barce-
lona, conquistou a Taça do Rei, 
Campeonato Espanhol, Liga 

dos Campeões da Europa, Mun-
dial de Clubes. Tem duas Copas 
no currículo. Neymar é cinco 
anos mais jovem, apareceu com 
força em 2010. Ganhou um 
Paulista, uma Copa do Brasil 
e uma Libertadores. Está a um 
gol de completar o 100º na car-
reira. No Mundial, ambos são 
responsáveis por 11% do total 
de passes certos de suas equipes, 

números da Footstats estatísti-
cas. A dupla ainda está empata-
da no quesito tempo com a bola 
no pé: 13% do total de Santos e 
Barcelona. 

Se o Santos passar pelo Bar-
celona, o Brasil conquistará o 
décimo título de sua história. 
Assim deixará para trás Itália 
e Argentina, que hoje somam 
nove troféus. 

Paulo Mora, atleta do 
voleibol do Vivo/Minas 
passa por cirurgia

O maravilhense Paulo 
Mora, o Paulinho Maravilha, 
sofreu um acidente durante um 
treinamento e acabou se con-
tundindo. O atleta de voleibol 
do Vivo/Minas sofreu lesão na 
face no dia 30 de novembro, 
três dias antes da decisão entre 
a sua equipe, o Vivo/Minas e a 
equipe do Sada/Cruzeiro, atual 
vice-campeão da superliga de 
voleibol. A decisão foi vencida 
pela equipe do Sada.

Paulo fraturou o osso arco 
zigomático, sendo realizada 
uma cirurgia na última segun-
da-feira (12) para colocar pla-
cas e parafusos, o procedimen-
to durou quase três horas e foi 
bem sucedido.

O atleta passará por um pe-
ríodo de recuperação de trinta 
dias, depois passará por pelo 
menos mais duas semanas para 

retomar o condicionamento fí-
sico e voltar a atuar. A expecta-
tiva é de dois meses para estar 
em totais condições de jogo.

Genoma de Maravilha participa do Campeonato Brasileiro
O Projeto Genoma Colorado está disputando o Campeonato Brasileiro de Genomas, nas categorias sub-10 e sub-12 na cidade de Pântano Grande/RS. Os jogos iniciaram ontem (16) e 

seguem até amanhã (18). Essa é a última competição que o Genoma Colorado de Maravilha participa neste ano. 

  Equipe sub-10  Equipe sub-12
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A 
Fase deles é péssima. Eles tanto falavam em 1º no ranking da CBF, e agora caíram 

para 4º lugar. Segundo comentários feitos no Senadinho, pintores foram vistos nesta 
semana no Olímpico lixando paredes para apagar o distintivo que mencionava a con-
quista. O novo ranking aponta o Palmeiras como o número 1. 

UM SALVE

REUNIÃO

A exemplo do que ocorre com grandes torcidas no país, em Maravilha não é dife-
rente, tem as divisões de “pensamentos” e a torcida gremista não foge a regra, não 
pensem que tudo anda nos trilhos, temos que respeitar as opiniões contrárias. 

Na última reunião dos gremistas na segunda-feira (12), muitos deixaram de compare-
cer quando souberam que os colorados estavam “convidados” para participar. Agora, real-
mente não dá para entender o motivo do organizador do evento ter convidado colorados 
para a reunião de gremistas, sendo que os assuntos em pauta eram de interesse apenas dos 
gremistas.

Talvez por isso exista também em Maravilha a divisão de tricolores. Os mais radicais 
chegaram a dar meia volta. 

RANkING CBF
A CBF fez uma “gambiarra” na elaboração do novo ranking para 2012. Chegou 

a anunciar uma relação durante a semana e depois voltou atrás. Pelo jeito, nem a 
própria CBF entende o ranking nacional de clubes. Vamos com os dez primeiros: 

1º Palmeiras, 2º Santos, 3º Vasco, 4º é o Grêmio, 5º Flamengo, 6º é o Corin-
thians, 7º Inter, 8º Cruzeiro, 9º São Paulo, e 10º Atlético MG.

O Grêmio é o quarto colocado e tem 2.208 pontos. O Inter é apenas o sétimo 
com 2.170 pontos.

2012
O primeiro jogo do Grêmio no próximo ano será no dia 21 de janeiro (sábado) 

contra o Lajeadense pelo Gauchão. Pela Copa do Brasil, o tricolor jogará contra o Ri-
ver Plate de Sergipe. O Grêmio é tetra campeão da Copa do Brasil: 89, 94, 97 e 2001.

CAMPEONATO SUB-20
Grêmio e Botafogo empataram em todos os critérios. A classificação foi definida 

por sorteio. Como a fase realmente não está boa, deu Botafogo.

GRÊMIO 
HOJE

Neste domingo (18), o golei-
ro Victor completa quatro anos 
no Grêmio. Victor foi contratado 
no dia 18/12/2007, por indica-
ção do então técnico tricolor Vag-
ner Mancini, o Grêmio contra-
tou aquele que viria a ser um dos 
maiores ídolos da torcida gremis-
ta na atualidade. O goleiro Victor 
veio do Paulista de Jundiaí. 

PRESIDÊNCIA
Qualquer um por menos que entenda de futebol sabe que o Grêmio está sendo mal 

administrado. Em 2012 tem eleições para presidente no Grêmio, nos corredores do 
Olímpico, surgem alguns nomes, entre eles, Fábio Koff e mais recentemente o nome 
do ex-goleiro Danrlei ganhou força para assumir a presidência tricolor!

 para o Isaac Mateus Giusti, será 
papai novamente. Então ta tchê!!!

NEM
No sorteio eles se classificam, o Grêmio foi eliminado de maneira sin-

gular do Campeonato Brasileiro sub-20. O tricolor empatou em 0 x 0 com 
o Botafogo, como os dois times acabaram empatados em todos os critérios 
no grupo 4, a segunda vaga foi disputada no sorteio e deu Botafogo. Então, 
denovo eles para manter a escrita quase se classificaram. 

BOA
Sorte aos garotos das categorias sub-10 e 12 do projeto Genoma Colorado de Ma-

ravilha que estão disputando o Brasileiro desde a última sexta-feira (16) até amanhã 
(18) em Pântano Grande/RS, com certeza a premiação virá!

GRANDE
Decisão de mais 

um título Mundial 
de Clubes Fifa ama-
nhã, às 8h30 horário 
de Brasília, quem é 
seu favorito, Santos 
ou Barcelona? Sou 
santista desde crian-
çinha... então todos 
devem acordar cedo 
neste domingo! 
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Dirceu Mosmann

Desenvolvimento

Dúvidas de final de ano

Luiz Cláudio Carpes

Direto ao Ponto

Cuidados com o 
décimo terceiro
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João Paulo T. Siqueira
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Ares de Mudança

Opinião

Casa temática: um novo 
espaço para a educação

A casa temática está sendo usada para contação de histórias. Nesta semana foi apresentado o espetáculo “Um Natal mais humano para 
mim e para você”, com a história do Natal, canções natalinas, poesias e com a presença do Papai Noel, suas ajudantes e os duendes.
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